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EDITORIAL 

Después de un largo día de 
discusión, el Senado de la 
República eligió al senador 

Alejandro Armenta como nuevo 
presidente de la Mesa Directiva. 
Esto representó una victoria para el 
senador Ricardo Monreal, presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, ya que demostró 
mantener el control de la Cámara Alta 
a pesar de su distanciamiento con el 
gobierno federal.

El miércoles 31 de agosto, los 
legisladores federales votaron para 
renovar las mesas directivas de la 
Cámara de Diputados y del Senado. 
En San Lázaro, el diputado panista 
Santiago Creel fue elegido para 
presidir la Cámara Baja, mientras 
que Alejandro Armenta consiguió los 
votos necesarios para suceder a la 
senadora Olga Sánchez Cordero en la 
Mesa Directiva de la Cámara Alta.

La elección de Creel transcurrió sin 
mayores complicaciones, a diferencia 
de la elección del senador Armenta 
pues hubo distintas inconformidades 
que complicaron la votación.

Los obstáculos que tuvo que afrontar 
el nuevo presidente del Senado 
comenzaron desde su bancada. A 
Morena le correspondía proponer al 
nuevo presidente de la Mesa Directiva 
y entre los aspirantes para el cargo se 
encontraban los morenistas Alejandro 
Armenta, Higinio Martínez, José Narro 
y Gabriel García. En un intento por 
lograr un consenso, estos dos últimos 

declinaron en favor del senador 
Martínez, pero no se logró ningún 
acuerdo pues el senador Armenta no 
desistió en su pretensión.

Ante la falta de consenso, se decidió 
resolver el asunto con una votación 
entre los senadores guindas. 
Alejandro Armenta venció con 36 
votos a Higinio Martínez, quien obtuvo 
28 votos.

Una vez que se decidió que el senador 
Armenta sería la propuesta de Morena 
para presidir el Senado, se sometió a 
discusión y votación del pleno para su 
aprobación. La propuesta tuvo que ser 
votada 3 veces pues el senador guinda 
no alcanzó los votos suficientes en 
las primeras 2 votaciones. Fue hasta 
la tercera ronda cuando Alejandro 
Armenta consiguió la mayoría que 
requería para ser el nuevo presidente 
de la Cámara Alta.

Ésta parece ser una victoria para 
Ricardo Monreal en momentos de 
aparente distanciamiento con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador por sus aspiraciones 
presidenciales. El senador Armenta, 
quien es una persona de confianza 
del titular de la Jucopo, logró vencer a 
senadores que son considerados más 
cercanos a Palacio Nacional. Además, 
hubo un momento en el cual la misma 
oposición propuso que Monreal asuma 
la presidencia del Senado, lo cual no 
fue aceptado por el zacatecano, pero 
deja ver el respeto que le tienen los 
senadores opositores.

Entre morenistas
te veas

LA REVISTA PENINSULAR
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De esta manera, el senador Monreal demostró 
que él es quien controla al Senado e hizo notar 
el liderazgo que ejerce en legisladores guindas 
y de oposición.

Ricardo Monreal ha descartado en diversas 
ocasiones la existencia de una ruptura al 
interior de Morena, pero la realidad habla por 
sí sola. De hecho, horas antes había recibido 
un desaire, aparentemente operado desde 
Presidencia, por la inasistencia de distintos 
secretarios de Estado y dirigentes de Morena a 
la sesión plenaria que organizó para iniciar la 
discusión de la elección del nuevo presidente de 
la cámara.

Cancelaron su asistencia secretarios como el 
de Gobernación, la de Seguridad y Protección 
Ciudadana y el de Seguridad Nacional, entre 
otros, así como el presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, y la secretaria general 
del mismo partido, Citlalli Hernández. Por otra 
parte, sí estuvieron presentes Marcelo Ebrard, 
secretario de Relaciones Exteriores, y Tatiana 
Clouthier, secretaria de Economía.

Este no sería el primer golpe que Monreal recibe 
de Palacio Nacional pues se entiende que las 
hostilidades públicas en su contra comenzaron 
cuando el presidente López Obrador lo excluyó 
de la lista de aspirantes a la presidencia. Ante los 
embates presidenciales, el senador zacatecano 
ha respondido con acciones para garantizar la 
constitucionalidad y la autonomía de poderes, 
lo cual ha sido elemental para conseguir que 
lo respalden legisladores de todos los partidos 
políticos.

Con la designación de Alejandro Armenta como 
presidente del Senado, Ricardo Monreal hace ver 
que, a pesar de tener al Ejecutivo en contra, aún 
mantiene el control de la Cámara Alta gracias 
al liderazgo que ejerce en los legisladores. 
Habrá que ver si esto modifica su relación con 
el presidente López Obrador pues a ninguno 
le conviene un rompimiento total. El senador 
Monreal aún requiere de recursos y respaldo 
que sólo puede obtener mediante Morena, 
mientras que en Palacio Nacional saben que, 
aunque el senador tiene posibilidades limitadas 
para la presidencia del país, sus capacidades 
para debilitar al partido son altas.
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¿Por qué algunos políticos ya no 
contestan los wasaps? Porque se están 
preparando para perder las elecciones 
del 2024 y nadie los vuelva a pelar en sus 
redes. 

¿Por qué algunos burócratas ya solo 
medio responden cuando se les consulta 
algo? Porque están ensayando cuando ya 
no tengan nada que decir. Así están las 
cosas.

En otra más del Ayuntamiento, a nadie le 
importó el desgaste que sufrió el alcalde 
por las malas decisiones que tomaron sus 
subalternos que no resolvieron a tiempo 
la inconformidad de los tianguistas del 
parque de La Paz.

Los persiguieron y fastidiaron con 
aplicarles medidas de Protección Civil 
y al final resulta que no eran requisitos 
que les debieran imponer y volvieron 
sin problema. El saldo fue aumentarle 
los vecinos enojados a Renán sin que ni 
enterado estuviera. 

Y es que lo que sucede es que cuando 
no están de viaje en otro país, están 
en actividades que no les redunda 
popularidad. Ni les acercan al pueblo.

Siguen jugando con el tema del estadio. 
No se animan a reconocer el enorme 
disparate disfrazado de inversión, que 
hasta un viaje relámpago nos costó a los 
yucatecos que para ver cómo eran los de 
Europa. “Nos dimos una vueltecita…” —
dijo aquel… y luego ya nunca explicó que la 

inconformidad sería superior a las ganas 
de hacer bisne. Una auténtica vacilada. 

No les quedó de otra a los tomadores 
de decisiones del gobierno del Estado: 
resulta que viendo el desastre que hay en 
el reemplacamiento, fruto de los estragos 
de la pandemia, del regreso a clases y sus 
consecuentes enormes gastos.

Por un lado, tenemos el discurso oficial 
tratando de hacernos creer que no solo 
ya todo se normalizó sino que “estamos 
mejor que antes”.

Es obvio que a nadie en el gobierno se le 
acordó que el fin del plazo de la prórroga 
coincidía con el retorno a clases, que es 
para muchos el gasto prioritario, amén de 
que también es inevitable.

Pues no les quedó de otra: más de 300 mil 
vehículos no han sido reemplacados. Este 
será el peor de los proyectos que haya 
llevado el gobierno. 

Tanto en la Comuna meridana como 
en el gobierno del Estado, se necesita 
una buena dosis de humildad… Varios 
funcionarios de primer nivel y sobretodo 
los cercanos a la cúpula, literalmente 
creen que les será eterno el puesto y 
no miran el desastre que viene. Se han 
dedicado a la superficialidad del cargo, al 
figurado, a contar sus reconocimientos y 
lo peor, a tomarse fotos. 

Pues terminaron las vacaciones y 
volvimos a batir récord en muertos por 

Especial  / La Revista 
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accidentes de tránsito que se pudieron evitar 
con precaución y pericia. Nadie hizo caso a las 
recomendaciones que un experto en temas 
viales suele dar mes tras mes. No hubo una 
sola campaña de prevención de percances, 
al menos ninguna que produjera que la gente 
haga conciencia sobre el tema de conducir un 
vehículo. 

¿Alguien sabe si aquel propagandista y 
magnificador de las series de narcos, el tal 
Epigmenio Ibarra, está llevando la cuenta 
de los muertos de amlo? Ya tiene a los de la 
línea 12 del metro (26 decesos) más los (10) 
mineros enterrados 60… y contando.

Por cierto, ni una sola palabra del propietario 
de la mina: cada vez nos queda más claro 
que ni lo peor del PRI que fue mucho ni lo 
peor del PAN se comparan con la arrogancia 
de amlo a la hora de hacerse al loco frente a 
hechos escandalosos. Por cierto los medios 
calladitos. Y eso que es el presidente más 
atacado de la historia. ¿Será porque es el más 
peor? 

La mala fe de personas vinculadas al 
delegado del bienestar Joaquín Díaz Mena, 
volvió a asomarse: resulta que andan 
intrigando acerca de que el préstamo de $350 
millones otorgado a la Comuna en realidad es 
para pagar deudas pero se ve que ignoran que 
las reglas y condiciones especifican que esos 
fondos solo pueden usarse para la atención 
de los servicios públicos, la re pavimentación 
de calles y avenidas. 

Fernández Noroña será el candidato del 
PT y de quién se le sume. Nada nuevo. Será 
un auténtico dolor de hue…sos para los 
morenistas. 

El museo del Meteorito en Progreso resultó 
un éxito de tal alcance que los buenos 
comentarios están llegando de todo el mundo. 
Es tal su buena aceptación que en el gobierno 
del Estado no saben ni cómo sacarle provecho 
a semejante obra. Y todo porque la obra fue 
diseñada de primer mundo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CDMX.- Después de aplazarse en dos 
ocasiones, este fin de semana por fin 
se pudieron llevar a cabo las elecciones 
internas de Morena Yucatán para definir 
al presidente del consejo estatal y a 
la nueva dirigencia, también estatal. – 
compartió a los presentes la empresaria, 
con lo que comenzó la plática de esta 
semana en el Balmoral- Estas elecciones 
estaban programadas originalmente para 
el 14 de agosto, pero, por impugnaciones 
de militantes inconformes con el proceso, 
fueron pospuestas para el 20 y luego para 
el 27 de agosto.

-Según pude leer en la prensa, los 50 
consejeros estatales del partido guinda 
votaron para que la presidencia del 
consejo estatal quede en manos de 
Fernando Xacur García y la dirigencia 
estatal en manos de Alpha Tavera 
Escalante. –afirmó el político- Al parecer, 
el primero venció a Jessica Saiden y 
a Guillermo Calderón Carvajal con un 
amplio margen de votos, mientras que la 
segunda también venció a Jessica Saidén 
con bastantes votos de diferencia; Tavera 
Escalante obtuvo 24 votos y Saidén Quiroz 
4.

- Morena Yucatán elige a presidente del 
consejo estatal y nueva dirigencia estatal.

Por Baltasar Barbolla

MORENA POR FIN PUDO LLEVAR A CABO LA 
ELECCIÓN INTERNA PARA DESIGNAR A SU 

NUEVA DIRIGENCIA EN YUCATÁN.
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-Si participaron 50 consejeros en 
esta elección interna, ¿por qué 
únicamente votaron 28 para la 
dirigencia estatal? –preguntó uno de 
los presentes

-Porque, en el caso del Comité 
Directivo Estatal, los consejeros 
votaron por 2 de los espacios que 
integran todo el comité. Entonces, 
por ejemplo, puede que algunos 
hayan votado sólo por la presidencia 
y la secretaría de finanzas y otros por 
la secretaría general y la de jóvenes. 
-respondió el político

-Justo tengo por acá una lista de cómo 
quedó el nuevo Comité Directivo 
Estatal de Morena en Yucatán; el 
cual, por cierto, verá lo relativo a los 
comicios electorales del 2024. Como 
bien dijeron, la dirigente será Alpha 
Tavera y su secretario general será 
Omar Pérez Ávila. La Secretaría de 
Finanzas estará bajo el mando de 
Fanny Caraveo, la de Organización 
será responsabilidad de Martín 
Velázquez y la de Comunicación 
Social le corresponderá a Laura 
Poot. Finalmente, Carlos Bojórquez 
estará encargado de la Secretaría de 
Formación Política, Nelly Martín de la 
Secretaría de la Mujer y Alán Padrón 
de la Secretaría de Jóvenes.  

-Es necesario aclarar que la nueva 
dirigencia debe ser ratificada por el 
Consejo Nacional de Morena, por lo 
que aún no ha entrado en funciones. 
–observó la periodista

-En efecto, amiga periodista. –asintió 
el analista- El Consejo Nacional de 
Morena se llevará a cabo el 17 y 18 de 
septiembre en la Ciudad de México y 
se espera que asistan los consejeros 
de las distintas entidades del país, 
incluidos los 50 consejeros yucatecos. 
En este evento, además de discutir 
la ratificación que comentaron, los 
consejeros morenistas renovarán el 
Comité Ejecutivo Nacional del partido, 
así como igual se actualizarán los 
documentos básicos.

-Aunque es una posibilidad, sería 
extraño que no se ratifique la 
dirigencia de Alpha Tavera pues 
ganó contundentemente dentro 
de un proceso que demostró 
ser institucional. Nuestra amiga 
empresaria decía acertadamente que 
las elecciones internas se tuvieron 
que posponer dos veces. Esto 
significa que, para que la tercera haya 
sido posible, fue necesario llevar a 
cabo un trabajo político para generar 
acuerdos. –opinó la abogada- 
Entonces, no ratificar la dirigencia de 
Tavera Escalante significaría tirar a 
la basura los acuerdos concretados y 
la operación política realizada.

-Creo que vale la pena señalar 
que esta institucionalidad que 
mencionas, amiga abogada, no ha 
sido una constante en el actuar de 
Morena durante los últimos años, por 
lo menos en Yucatán. La dirigencia 
estatal próxima a salir, encabezada 

ALPHA TAVERA ES-
CALANTE, SERÁ 
PRESIDENTE DE 
MORENA-YUCATÁN; 
MIENTRAS QUE LA 
PRESIDENCIA DEL 
CONSEJO ESTATAL 
MORENISTA ESTARÁ A 
CARGO DE FERNANDO 
XACUR GARCÍA (IZQUI-
ERDA), AL CENTRO SE 
UBICA AL SENADOR 
OVIDIO PERALTA 
SUÁREZ, PROMOTOR 
DEL GRUPO TABASCO.

LA DIRIGENCIA ES-
TATAL PRÓXIMA A 
SALIR, ENCABEZA-
DA POR MARIO MEX 
ALBORNOZ, NO TUVO 
LA CAPACIDAD DE 
GENERAR UNIÓN NI 
ACUERDOS AL INTE-
RIOR DE SU PARTIDO.
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CONTACTO

por Mario Mex Albornoz, no tuvo la capacidad de generar 
unión ni acuerdos al interior de su partido. Por este motivo, 
Morena en Yucatán se dividió en “tribus” que se disputaban 
las riendas del movimiento en el estado.

-Coincido con lo que dice Baltasar. –intervino el consultor- 
Si fue posible garantizar la institucionalidad en esta última 
elección interna, fue gracias a la labor política del delegado 
guinda encargado de Yucatán, el senador Ovidio Peralta 
Suárez. De hecho, se comenta que él y el Grupo Tabasco 
fueron quienes salieron mejor parados de este proceso 
pues al parecer Tavera es una persona de su confianza.

-Grupo Tabasco, por si alguien no está enterado, se hace 
llamar un grupo de políticos de Morena que en su mayoría 
son provenientes de Tabasco, valga la redundancia, entre 
los que destaca el secretario Adán Augusto López; este 
grupo es similar al Grupo Atlacomulco del PRI. –explicó 
el analista- Se supone que el Grupo Tabasco operó en 
Yucatán mediante el senador Peralta Suárez, quien igual es 
tabasqueño, lo cual resultó en la elección de Alpha Tavera.

-Tiene sentido que Tavera Escalante tenga esta relación 
con el Grupo Tabasco. Cuando ganó la alcaldía de Valladolid 
en el 2015, logró tener cercanía con importantes figuras 
políticas guindas, incluso con López Obrador, ya que fue 

una de las primeras personas del partido en ganar un 
cargo. Por esto, se considera que su dirigencia representa 
a Morena de origen en tiempos en los que varios políticos 
están buscando sumarse a sus líneas. Con la dirigencia de 
Alpha Tavera, el movimiento parece mandar un mensaje 
concreto: Morena es de las y los morenistas. –expuso el 
político

-Este mensaje que comenta nuestro amigo político es 
clave en el escenario de alianzas que se espera para las 
próximas elecciones. Aunque a nivel nacional, por ahora, 
parece que la alianza PAN-PRI-PRD competirá en contra de 
la alianza que Morena consolide con partidos afines a su 
proyecto, en Yucatán existen las condiciones para formar 
una alianza PRI-Morena la cual haga frente al partido 
gobernante, que es el PAN. –hizo saber la empresaria- El 
hecho de que Morena demuestre unidad y congruencia con 
su militancia, le permite tener una mejor posición para 
negociar en la alianza.

-Es muy interesante tu observación, amiga empresaria, 
aunque todavía queda ver cómo Alpha Tavera llevará 
la dirigencia de Morena en Yucatán. Por lo pronto, 
parece empezar con el pie derecho pues demostró estar 
respaldada por los consejeros guindas yucatecos y por el 
comité nacional de su partido. –concluyó el editorialista.

CON LA DIRIGENCIA DE ALPHA TAVERA, EL MOVIMIEN-
TO PARECE MANDAR UN MENSAJE CONCRETO: 

MORENA ES DE LOS MORENISTAS. 
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CLAROSCURO 

La narrativa presidencial es 
mentirosa. 170 veces ha dicho, en 
sus mañaneras, que en 2006 se le 

arrebató la presidencia y que hubo fraude. 
En los meses posteriores a esa elección, 
académicos de la UNAM y sus seguidores 
trataron de demostrar, sin éxito, que 
había un algoritmo que modificaba las 
cifras capturadas por los ciudadanos 
responsables del conteo de votos en cada 
casilla.

En tres años de gobierno, López Obrador 
ha dado más de 700 conferencias 
mañanera que promedian dos horas de 
duración, pero el efecto de esa práctica 
es muy distinta a la que tuvo cuando la 
practicaba como jefe de gobierno del 
entonces Distrito Federal porque se le 
veía como un líder opositor contestatario 
que al ser jefe de un Ejecutivo electo en 
una elección, tal y como lo era Vicente 
Fox entonces, su palabra tenía un peso 
específico.

Fox actuó exagerado al aplicarle todo el 
peso de la ley a una autoridad que había 
violado un amparo interpuesto por un 
particular que no quería verse afectado 
por una vialidad que atravesaba su 
terreno a Santa Fe, joya del desarrollo 
inmobiliario de la capital.

Desaforado, López Obrador creyó que era, 
como lo fue, la víctima de una operación 
excesiva del estado mexicano en su 
contra. No le alcanzó porque se radicalizó 
en sus mensajes.
Hoy, López Obrador utiliza ese mismo 
poder desmedido y violenta las leyes 

contra quienes se opongan a sus 
decisiones, pero el presidente se ha 
olvidado que México ha cambiado mucho, 
lo seguirá haciendo, desde esos días de 
2005 y 2006.

Lo que no ha cambiado es la mentira 
oficial y eso complica sobre manera su 
cuarto informe de gobierno cuyos spots 
están cargados de propaganda mentirosa 
y de datos falsos o incomprobables.

Lo cierto es que los temas electorales se 
le irán complicando al propio presidente 
más que por la oposición que aún luce 
desarticulada, porque la asonada al 
interior de Morena se ha empezado a 
dar poco a poco y se hará más cruenta 
conforme pasen los meses.

El Presidente Vicente Fox, acompañado Andrés Manuel López Obrador, 
Jefe de Gobierno del DF y de Arturo Montiel, Gobernador del Estado de 
México. Fotografía vía Wikipedia Commons.

A mi madre, por su
ejemplo de vida.

4o. (¿?) Informe
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El error de adelantar la sucesión para proteger a Claudia 
Sheimbaun por la muerte de 26 personas en el accidente 
de la línea 12 del metro, ha tenido un costo político real 
imprevisto y una ventaja estratégica.

La ventaja estriba en la publicidad y el conocimiento 
desde tanto tiempo antes de la selección de candidatos 
y ha dado la impresión para el grueso de la población 
que Morena tiene de dónde escoger. La realidad es que 
al interior abrió un frente entre los diferentes grupos que 
ya decantan sus preferencias y hasta hace proselitismo 
para sus favoritos y a los aspirantes los ha llevado a 
violar la ley electoral -promovida por López Obrador y en 
vigor desde 2007- y a que muchos se pregunten cuál es la 
oferta electoral de cada uno de ellos ante la ausencia de 
resultados del actual régimen.

Hasta hoy, la pasarela de Morena ha sido para congraciarse 
con el presidente en busca de su favor para elegirlos, pero 
ni uno de ellos ha externado su proyecto, al menos con 
un esbozo, que lo diferencie de la actual administración. 
Todo pareciera que se trata de un continuismo y eso 
implica cero resultados.

El costo político está precisamente en los despidos de 
los gobierno de Morena de quienes simpaticen con el 
opuesto al gobernador en turno, en los enfrentamientos 
de los diferentes grupos políticos al interior que los llevó 
a una asamblea fallida que hoy todos impugnan con la 
idea de anularla ante las acusaciones de compra de votos 
y otras prácticas fraudulentas.

Hasta hoy no sabemos si lo que sucede en Campeche es una 
réplica de la acción de los gobernadores de Morena en el país: 
condicionan el trabajo en el gobierno a la afiliación a Morena 
como si ello les garantizase que votarán por el partido que 
los obliga a afiliarse, se tuerce la ley y se combate a los 
legisladores y alcaldes que no son de su filiación y hasta se 
trata de cooptarlos condicionándoles el apoyo a su gestión y 
a las obras de su municipio, se les enfrenta con argumentos 
insostenibles y se usa todo el poder del Estado contra los 
adversarios aunque en ello se violente el debido proceso o se 
viole la ley.

El tema no es sencillo. El presidente ha provocado que 
quienes eran sus aliados lo dejen solo o al menos le acrediten 
su desacuerdo por la manera en que gobierna. La situación 
es densa porque ha perdido el apoyo de Porfirio Muñoz 

Ledo, quien le ciñó la banda presidencial; 
de Ricardo Monreal, que lidera el Senado; 
además de muchas otras bajas entre 
quienes veían al presidente como una 
opción válida no sólo de cambio político 
sino también de formas distintas de ejercer 
el poder.

Hoy, el presidente llega a su cuarto informe 
lo hace con calificativos que acreditan 
su necesidad de mentir ante su falta de 
resultados. Sus seguidores, quienes creen 
a pie juntillas sus argumentos, desconocen 
que muchas de las cifras que presume son 

falsas, que ha mentido diario en sus mañaneras y que el país 
ha padecido una destrucción institucional muy grave de la 
que sólo se dan cuenta quienes sabían de lo que significaba 
el Fonden, el Seguro Popular, las guarderías de Sedesol, 
los programas de salud para enfermos con tratamientos 
permanentes, y el apoyo para la gente en medio de desastres 
naturales o las becas de estudio.

López Obrador inicia el último tercio de su mandato ganando 
elecciones de gobernador en 22 entidades, pero perdiendo 
la mayoría parlamentaria, ayuntamientos que conquistó en 
2018 hoy se encuentran en manos de otros partidos ante la 
falta de resultados de los electos por Morena.

En el vecino Campeche, uno de los sitios de mayor popularidad 
presidencial, esta cayó al quinto sitio luego de la elección 
donde ganó Morena la gubernatura. Del informe, nos leemos 
el martes.

López Obrador 
frente al 
Congreso de la 
Unión durante el 
desafuero. 
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Dudo que la mayoría de los que hoy 
tienen 40 años o menos tengan una idea 
clara de quién fue Mijaíl Gorbachov, el 

último presidente que tuvo la extinta Unión 
de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS o 
Unión Soviética). Es más, dudo que esa mayoría 
sepa o recuerde que alguna vez existió ese país 
comunista fundado en 1922 sobre gran parte del 
territorio que abarcó lo que fue el imperio ruso 
que se desintegró tras la Revolución de Febrero 
de 1917 y la caída del último zar o emperador 
Nicolás II.

Y es que quienes son menores de 40 años, eran 
niños o aún no habían nacido cuando la URSS se 
disolvió en diciembre de 1991, después de que 
un grupo de militares fracasara en su intento de 
golpe de Estado contra Gorbachov y que varias 
de las repúblicas constituyentes de la URSS se 
declararan independientes.

Curiosamente, en octubre de 1990, un año antes 
de quedarse sin trabajo al disolverse el país 
que gobernaba, el Comité Noruego del Nobel 
anunció que había “decidido otorgar el Premio 
Nobel de la Paz de 1990 a Mijaíl Serguéyevich 
Gorbachov, presidente de la Unión Soviética, 
por su papel de liderazgo en el proceso de paz 
que hoy caracteriza a partes importantes de la 
comunidad internacional”.

El Comité explicó sus razones para darle la 
presea al hombre que falleció el martes a 
los 91 años en Moscú: “Durante los últimos 
años, se han producido cambios dramáticos 
en la relación entre Oriente y Occidente. 
La confrontación ha sido reemplazada por 
negociaciones. Los antiguos estados nacionales 
europeos han recuperado su libertad. La carrera 
de armamentos se está desacelerando y vemos 
un proceso definido y activo en la dirección del 
control de armamentos y el desarme. Varios 
conflictos regionales han sido resueltos o al 
menos se han acercado a una solución. La 
ONU está comenzando a desempeñar el papel 
que originalmente se le había previsto en una 
comunidad internacional regida por el derecho.

“Estos cambios históricos surgen de varios 
factores, pero en 1990 el Comité Nobel quiere 
honrar a Mijaíl Gorbachov por sus muchas 
y decisivas contribuciones (…) este proceso 
de paz, al que Gorbachov ha contribuido tan 
significativamente, abre nuevas posibilidades 
para que la comunidad mundial resuelva 
sus acuciantes problemas a través de líneas 
divisorias ideológicas, religiosas, históricas y 
culturales”.

Para dicho Comité, Gorbachov “puso fin 
pacíficamente a la Guerra Fría”, no impidió que 
en 1989 cayera el Muro de Berlín, después de ser 
elegido nuevo líder de la Unión Soviética en 1985 
“buscó reformar el comunismo e introdujo los 
conceptos ‘glasnost’ (apertura) y ‘perestroika’ 
(cambio) (…) liberalizó la sociedad y buscó la 
distensión con los EEUU para poder transferir 
fondos de la defensa a la sociedad civil. Declaró 
que no apoyaría regímenes comunistas en otros 
países si sus pueblos se opusieran a ellos. Así 
inició una reacción en cadena que condujo a la 
caída del comunismo en Europa”.

Vilipendiado en Rusia por haber causado el 
fin de la URSS y admirado fuera de ésta por 
sus logros que tan bien enumeró el Comité del 
Nobel de la Paz, el mundo en que vivimos, con 
sus pros y contras, no puede explicarse sin 
tomar en cuenta los efectos de las decisiones 
que en su momento de mayor poder tomó Mijaíl 
Gorbachov, un personaje clave del Siglo 20.

Gorbachov, personaje clave 
para entender el mundo de hoy

Mijaíl Gorbachov, un personaje clave del Siglo 20.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Hoy se cumplen 90 años de la última vez que 
un Presidente de la República dejó inconcluso 
el periodo para el que fue elegido.

El 2 de septiembre de 1932, un día después de 
rendir su Tercer Informe de Gobierno, Pascual Ortiz 
Rubio presentó su petición de separación del cargo 
ante el Congreso de la Unión.

El michoacano, quien había sido blanco de un 
atentado el mismo día de su toma de posesión, el 5 
de febrero de 1930, estaba harto de los sinsabores 
del poder. Nunca había podido quitarse de encima 
la sombra de Plutarco Elías Calles, el “Jefe Máximo 
de la Revolución”, a quien le debía su llegada al 
cargo. La crisis económica, un subproducto de la 
Gran Depresión, había minado la confianza en su 
mandato. Y en los últimos días de agosto se habían 
multiplicado los rumores de un inminente golpe de 
Estado.

Por eso, cuando el general Heliodoro Charis lo 
instó a madrugar a quienes pretendían deponerlo, 
Ortiz Rubio simplemente le contestó: “De nada 
nos serviría derramar sangre, general. No crea 
usted que me falta valor para hacer lo que sugiere. 
Se necesita todavía más valor para tomar la 
determinación de abandonar el alto puesto que 
ocupo”.

Desde entonces, los titulares del Poder Ejecutivo 
federal han tomado posesión del cargo y lo han 
entregado a su sucesor de la manera y en los 
tiempos que establece la Constitución.

Es muy afortunado que así haya sido, pues más 
allá de los aciertos y errores de cada presidente, 
esta regularidad en el ejercicio del poder ha venido 
acompañada de estabilidad política.

En los últimos 90 años, México ha tenido una 
mayor regularidad en el mando político que 
Estados Unidos, país que ha vivido, en el mismo 
lapso, el asesinato de un presidente en funciones 
y la renuncia de otro. Y ya no hablemos de 
la experiencia de otros países del vecindario 
continental.

Para tener idea de lo que podría ser México si la 
Presidencia estuviese sujeta a estados de ánimo 
o medidas de fuerza para decidir quién la ocupa, 

basta voltear a ver lo que fue nuestro país en sus 
primeras tres décadas de vida republicana.
Entre 1824 y 1855, México tuvo 25 presidentes 
y 50 cambios de estafeta (porque varios de esos 
hombres fueron presidentes más de una vez). 
Los que ganaron el cargo en una elección —en los 
términos establecidos por las constituciones de 
entonces— fueron los menos. La mayoría fueron 
mandatarios interinos o quienes tomaron el poder 
por las armas.

Los constantes cambios que tuvo México en el 
Ejecutivo, en sus inicios como país, fueron el 
motivo de múltiples desgracias, como la pérdida 
de territorio y la falta de consolidación de un 
Estado de derecho, que seguimos padeciendo 
hasta nuestros días.

Ante dicho contexto histórico, es relevante 
repensar cualquier tentación que pudiera haber 
para reeditar un control detrás del poder como 
el que existió en el Maximato. Es evidente que el 
próximo presidente o presidenta de la República 
no contará con la fuerza política e influencia de 
Andrés Manuel López Obrador y requerirá de 
tiempo y sapiencia para sentar las bases de su 
mandato. La negociación con la oposición tendrá 
que ser parte de su agenda.

Por eso preocupa la docilidad con la que las 
llamadas corcholatas hablan de su relación con 
López Obrador. No se atreven a tomar un ápice de 
distancia de él ni a proponer ideas de conducción 
del país que rompan con la visión del actual 
Presidente.

Es evidente que el criterio para ganar la 
candidatura presidencial del oficialismo en 2024 
es la subyugación a la figura de quien hoy ocupa el 
Ejecutivo. Es algo que López Obrador ha cultivado 
y cuya permanencia depende de su voluntad.

Un servicio que el tabasqueño podría hacer al país 
es dejar de imaginar el próximo sexenio como 
una extensión del suyo. Eso significa liberar de 
cualquier yugo a quienes esperan sucederlo. No 
necesita él desaparecer del ojo público, como ha 
dicho que hará, sino simplemente dejar que el 
próximo mandatario pueda ejercer su derecho a 
acertar o equivocarse.

Mantener la estabilidad
Por Pascal Beltrán del Río
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El 2007 marcó un nuevo Rumbo para el PRI, 
para Yucatán y para la política en general toda 
vez que el partido derrotado en el 2001 volvió 

al gobierno con un gran triunfo encabezado por 
Ivone Ortega Pacheco y esto se debió a que la ex 
gobernadora fue una mujer dedicada a construir 
sus aspiraciones y sus triunfos electorales, pero 
también a una gran operación política y a la suma 
de todos los que en el 2001 se habían dividido. 
Pero hay un detalle que a mi juicio fue importante, 
el primero que no había gobernante PRI y el 
segundo que los ex gobernadores de origen 
priista no estuvieron involucrados en el tema de 
la sucesión y la decisión de quien sería candidato 
o candidata, si había una clase política pero no 
tan poderosa para que por sí misma pudiera 
tomar el control pleno del partido y eso permitió 
grandes acuerdos para poder lograr en unidad 
el triunfo y que hasta donde sé posteriormente 
todos estuvimos incluidos en el gobierno.

Los procesos que siguieron al 2007 como el del 
2009 , 2010 y 2012 fueron de triunfos para el 
tricolor en esas épocas me tocó coordinar varias 
campañas y ser delegado del PRI en algún distrito 
o municipio.

El PRI dejó de ser un poco un partido de grupos 
y digo un poco porque no del todo pero también 
empezó a ser un partido de familias y entonces 
muchos de los postulados a cargos de elección 
popular era o los hijos o las esposas la gran 
mayoría sin trayectoria política y menos de 
partido y eso creo que empezó a restar ánimo de 
militante y votos de los ciudadanos.

En el 2012 me tocó coordinar las campañas desde 
la presidencial , gobernador, senado, diputación 
federal y local y municipales del distrito 1 
federal articuladas bajo una misma estructura y 

“Panchito Torres -propuesta de Rolando Zapata y Jorge Carlos Ramírez-, 
perdió la elección interna ganándola el ex alcalde de Sucilá, Diego Lugo; 
resultado que se revirtió metiendo 5,000 votos en urnas de municipios 
donde la representación de Lugo no llegó o se quebró”.

Mi visión
Por Walter Salazar Cano
Correo: walter_esc77@hotmail.cóm
@WalterSalazarMX
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estrategia que venía de implementar en el distrito 1 local en 
los procesos anteriores donde por primera vez se obtuvo un 
enlace por cada sección electoral, este el 1 local fue el único 
que en 2009 y 2010 tuvo una estructura con representación 
en todas las secciones electorales y luego esto se tomó de 
modelo para la elección para gobernador. Al término de la 
elección para sorpresa mía y de muchos no fui convocado 
a ocupar ningún cargo dentro del gobierno ya sea por el 
reconocimiento a mi trabajo partidista o por el acuerdo con el 
candidato en turno.

Nadie me daba repuesta de porque no me invitaban al gobierno 
cuando ellos mismo me pidieron renunciar a mi cargo en el 
COBAY para dedicarme de tiempo completo a la tarea del 
partido. La circunstancia llegó y Carlos Pavón cuando fue 
informado de que él sería el presidente del partido pidió que 
yo fuera el secretario de organización del PRI.

En esa etapa por primera vez en su historia el PRI renovó sus 
comités de partido, sectores y organizaciones y se preparó el 
partido para llegar a la elección intermedia con un buen ánimo 
y con la posibilidad de tener más triunfos de los que obtuvo y 
ahí empezó la decadencia cuando se hizo a un lado al partido 
y a sus delegados de las decisiones en muchos municipios. Lo 
cierto es que donde se respetó el trabajo del partido se ganó y 
donde se tomó la decisión cupular se perdió.

En el 2018 el partido ya estaba descompuesto, ya no tenía 
rumbo y se dejó de escuchar por quien tomaba las decisiones 
en ese momento y llegamos a una campaña sin ruta trazada, 
una campaña de ocurrencias, una campaña con compromisos 
sin cumplir y los resultados ya los sabemos todos, fue la 
derrota. Fuimos culpables todos tanto los que la dirigieron 
como los que lo permitimos.

Luego vendría el último clavo del ataud del PRI. Qué se llama 
Francisco Torres y fue propuesta de Rolando Zapata y Jorge 
Carlos Ramírez, estos dos fueron los grandes impulsores de 
Pancho quien perdió la elección interna ganando ésta el ex 
alcalde de Sucila, Diego Lugo resultado que se revirtió ese 
mismo día con una operación para meter 5,000 votos a urnas 
de municipios donde la representación de Diego Lugo no llegó 
o se quebró. Esto sucedió en otros municipios, como en Santa 
Elena donde ahí se metieron 800 votos, en Sacalum 350 y 
en Quintana 350 tan sólo en esos 3 municipios fueron 1,500 
votos doy fe de lo que digo y me consta, de ahí mi desacuerdo 
siempre con Panchito. 

Lo que ha pasado con el PRI es fruto del fraude electoral 
interno y la consecuencia es el 8 por ciento en las preferencias 
electorales.

Nos leemos la próxima semana.

www.larevista.com.mx
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Leticia Ramírez Amaya fue designada 
nueva secretaria de Educación 
Pública (SEP) en sustitución de 

Delfina Gómez Álvarez, elegida de 
Morena para acabar con la dinastía del 
PRI en el Estado de México.

De esta manera Leticia Ramírez se 
convirtió en el tercer titular de la SEP en 
la administración del presidente López 
Obrador, como se recordará, inició la 
gestión Esteban Moctezuma Barragán 
quien hoy es embajador de México en 
EEUU.

“Lety”, como le dice AMLO de cariño a la 
nueva responsable de la educación de 
millones de mexicanos se desempeña 
aún y hasta el uno de septiembre cuando 
asuma de lleno el cargo de la SEP como 
Directora de Atención Ciudadana de la 
Presidencia y según datos periodísticos 
desde diciembre de 2018 y hasta junio de 
2021 atendió más de 315 mil peticiones 
ciudadanas y, de acuerdo con su último 
reporte, dio respuesta al 81.6 por ciento 
de ellas.

Leticia Ramírez fue profesora de 
educación primaria y además cursó 
estudios para obtener el título de 
antropóloga social por la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia.

¿Pero qué es la SEP? nuevo reto de 
Lety y que para muchos académicos e 
intelectuales “le quedará grande la silla”, 
bueno pues la secretaría es nada más y 
nada menos, la encargada de diseñar, 
ejecutar y coordinar las políticas públicas 
en materia de educación para escuelas 
públicas y privadas de todos los niveles 
formativos (básico, medio superior, 

normal, superior, técnica, industrial, 
comercial, agrícola, militar, profesional, 
deportiva, científica, de artes y oficios, 
incluyendo la educación que se imparta 
a los adultos) y gubernamentales 
(federal, estatal y municipal), pero sin 
perjuicio de la autonomía que guardan 
al respecto entidades federativas, 
universidades, las fuerzas armadas 
e instituciones privadas de cualquier 
nivel.

Además, en su estructura la SEP tiene 
varias subsecretarías: Educación 
Superior, Media Superior, Educación 

De José Vasconcelos 
a Leticia Ramírez

José Vasconcelos Calderón fue un abogado, político, escritor, educador, 
funcionario público, pedagogo y filósofo mexicano; fundó y presidió el 
Ateneo de la Juventud en 1909; dirigió la Escuela Nacional Preparatoria; 
en 1921 fue nombrado Secretario de Educación Pública; también fue Rector 
de la Universidad Nacional y Director de la Biblioteca Nacional.

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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Básica y Planeación y Evaluación, 
entre otras.

En este texto no nos remontaremos 
hasta 1891 cuando Porfirio Díaz creó 
la Secretaría de Justicia e Instrucción 
Pública y la encomendó a Joaquín 
Baranda y luego a Justino Fernández

Ni tampoco a la época de Francisco 
I. Madero (1911) cuando tuvo como 
secretarios de Instrucción Pública 
a Miguel Díaz Lombardo y a José 
M. Pino Suárez. El ex presidente 
Lázaro Cárdenas del Río nombró a 
tres responsables en materia de 
educación: Ignacio García Téllez, 
Gonzalo Vázquez Vela e Ignacio M. 
Beteta.

Miguel Alemán se apoyó en Manuel 
Gual Vidal y luego otro ex mandatario, 
Adolfo Ruiz Cortines, en José Angel 
Ceniceros Andonegui. Ya de manera, 
digamos más reciente, Luis Echeverría 
Álvarez, el mismo de aquella frase 
de “Arriba y Adelante” trabajo en el 
campo de la educación con Víctor 
Bravo Ahuja.

Sin duda el ex presidente que se 
despachó en grande fue Carlos Salinas 
de Gortari quien durante su sexenio 
tuvo varios secretarios de Educación, 
comencemos nada más y nada menos 
con el sempiterno Manuel Bartlett 
Díaz, a quien siguió Ernesto Zedillo 
Ponce de León, Fernando Solana y por 
último José Ángel Pescador Osuna.

En las gestiones de gobiernos 
panistas, con el guanajuatense 
Vicente Fox, mitad alemán y mitad 
español, fue secretario de educación 
Reyes Tamez Guerra quien venía de 
ocupar la rectoría de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León y con Felipe 
Calderón Hinojosa,  el sector educativo 
estuvo en manos de Josefina Vázquez 
Mota, Alonso Lujambio y José Angel 
Córdoba Villalobos.

Enrique Peña Nieto nombró a Emilio 
Chuayffet Chemor, luego Aurelino 
Nuño y terminó Otto Granados 
Roldán y, finalmente, llegamos con 
López Obrador de quien ya citamos a 
Esteban Moctezuma, Delfina Gómez 
y ahora a su ex jefa de atención a la 
ciudadanía, Leticia Ramírez.

Según publicaciones de carácter 
nacionales, ambas, Delfina y 
Leticia, dieron clases 12 años, y 
posteriormente se metieron de lleno 
a la política. No obstante, el lunes 
pasado, al arrancar el ciclo escolar 
2022-2023, López Obrador no se 
cansó de elogiar a las dos mujeres 
“¡Son maestras!” dijo abrazándolas al 
final de su conferencia mañanera.

Con amplia sonrisa AMLO recordó su 
larga amistad con Leticia, la cual se 
remonta a 1994, antes, incluso, de que 
el tabasqueño ocupara la jefatura del 
Gobierno de Ciudad de México. 

En este nuevo océano político me 
pregunto ¿cómo será el contacto y 
sobre todo el trato que tendrá la nueva 
secretaria con las universidades e 
instituciones de educación superior y 
centros de investigaciones?, más allá 
del “centenar” de universidades Benito 
Juárez programa lopezobradorista.

Por lo pronto, la Universidad Autónoma 
de Yucatán cumplió recientemente 
100 años de fundación por iniciativa 
del único gobernante socialista que ha 
tenido Latinoamérica y no recuerdo, al 
menos una felicitación de la secretaria 
saliente o del subsecretario de 
educación superior. ¿Sabrá la nueva 
titular de la SEP que el 90 por ciento 
de nuevos conocimientos surgen en 
las universidades públicas?

POSDATA: Y por cierto, y en alusión 
a la UADY, festejo se haya celebrado 
una ceremonia alusiva a la Autonomía 
Universitaria, tema del cual ha sido 
su principal impulsor Renán Solís 
Sánchez, abogado general de la casa 
de estudios. Sin embargo, le faltó un 
detalle a su discurso, creo yo, no citar 
al ex rector Álvaro Jacinto Mimenza 
Cuevas en cuya gestión el Gobierno 
Estatal al frente de Víctor Manuel 
Cervera Pacheco otorgó de Derecho 
la Autonomía a la Universidad. Digo 
ésto porque un servidor estuvo en el 
Congreso del Estado cuando se leyó el 
dictamen de la iniciativa enviada por 
el Balo que, dicho sea de paso, quería 
y respetaba mucho a la universidad de 
Carrillo Puerto, a mí, en lo personal, 
me lo externó en dos o tres ocasiones 
cuando cubría sus giras de trabajo 
para Radio Universidad.

Leticia Ramírez Amaya, fue 
profesora de educación 
primaria y además cursó 
estudios para obtener 
el título de antropóloga 
social por la Escuela 
Nacional de Antropología 
e Historia. Goza de la 
simpatía del actual 
presidente de la República.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el 
Cuarto Informe de Gobierno en Palacio Nacional, en el 
que destacó la recuperación económica de México y los 

resultados de la administración que encabeza, los cuales 
confirman que “estamos saliendo adelante”.

En el ejercicio establecido en la Constitución, el mandatario 
aseguró que el proyecto de transformación ha demostrado su 
efectividad frente a circunstancias adversas, como la pandemia 
de COVID-19 y la guerra entre Rusia y Ucrania.

“Aun con los graves problemas externos que hemos enfrentado, 
(…) en nuestro país los datos indican que estamos mejorando. 
Particularmente, nos han ayudado dos buenos factores: la 
estrategia de apoyo a los de abajo y las ventajas del tratado 

Especial  / La Revista 

MEXICO VA HACIA ADELANTE

“AUN CON LOS GRAVES PROBLEMAS 
EXTERNOS QUE HEMOS 
ENFRENTADO, (…) EN NUESTRO 
PAÍS LOS DATOS INDICAN QUE 
ESTAMOS MEJORANDO”. 

Afirma el presidente López Obrador 
en su 4º Informe
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comercial con Estados Unidos y Canadá”, 
señaló.

Con el mural de Diego Rivera de fondo en la 
escalera principal de Palacio Nacional, el 
jefe del Ejecutivo reafirmó que el gobierno 
federal tiene como prioridad la atención a 
la población pobre, la cual ha disminuido 
porque se procura una mejor distribución 
de la riqueza.

“No basta el crecimiento económico, sino 
que es indispensable la justicia. En la 
nueva política económica, moral y social 
que hemos aplicado desde el principio 
de nuestro gobierno, se ha desechado la 
obsesión tecnocrática de medirlo todo en 
función de indicadores de crecimiento que 
no necesariamente reflejan las realidades 
sociales. Nosotros consideramos que 
lo fundamental no es cuantitativo sino 
cualitativo: la distribución equitativa del 
ingreso y de la riqueza”, enfatizó.

Sostuvo que el fin último de un Estado 
es crear las condiciones para que 
la población viva feliz, por lo que el 
crecimiento económico y los incrementos 
en la productividad y la competitividad 
no tienen sentido como objetivos en sí 
mismos, sino como medios para lograr un 
propósito superior: el bienestar general, 
material y del alma entre la población.

“Más allá del simple crecimiento 
económico, lo fundamental estriba en 
desterrar la corrupción y los privilegios 
para destinar todo lo obtenido y ahorrado 
en beneficio de la mayoría del pueblo y, 
de manera especial, de los más pobres y 
marginados”, expresó.

Gobierno impulsa distribución de la 
riqueza a través de Programas para el 
Bienestar

El presidente afirmó que los Programas 
para el Bienestar son el principal distintivo 
del gobierno y el mecanismo de distribución 
de la riqueza; estas iniciativas, dijo, están 
orientadas a mejorar las condiciones 
de vida y de trabajo de la mayoría de la 
población y se entregan con prioridad a 
los más pobres.

“Los Programas para el Bienestar, la 
recuperación del poder adquisitivo de 
los salarios y el aumento en las remesas 
enviadas por nuestros queridos paisanos 
a sus familiares, han mejorado la 
situación económica de la población más 
pobre del país y, al garantizarse cuando 
menos lo básico, se ha mantenido la paz 
y ha permanecido encendida la llama de la 
esperanza”, acotó.

Ante la doctora Beatriz Gutiérrez Müller e 
integrantes del Gabinete Legal y Ampliado 
que lo acompañaron, el presidente dio a 
conocer que, de 2018 a 2020, los adultos 
mayores incrementaron su ingreso 
promedio trimestral por persona de 12 mil 
420 pesos a 13 mil 586 pesos. Actualmente 
acceden al beneficio de pensión 10 millones 
500 mil personas adultas mayores.

Gracias a los Programas para el Bienestar, 
el ingreso trimestral por persona de la 
población indígena aumentó 13.16 por 
ciento, es decir, de 8 mil 887 pesos a 10 mil 
057 pesos.

“Según el CONEVAL, en el segundo 
trimestre de este año, el ingreso laboral 
real por persona se incrementó en 4.8 
por ciento, pues pasó de 2 mil 747 pesos 
a 2 mil 880, en comparación con el mismo 
periodo de 2021”, refirió.
La pensión a un millón de niñas y niños 
pobres con discapacidad se está ampliando 
a otras edades a partir de la celebración 
de convenios con los gobiernos estatales 
y pronto será universal, añadió.

AL CONCLUIR SU 
CUARTO INFORME 
DE GOBIERNO, EL 
PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR COMENTÓ 
QUE CRECIÓ SU 
RESPETO Y AMOR AL 
PUEBLO Y CONFIÓ 
EN QUE TRIUNFARÁ 
LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN DE 
MÉXICO,
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Además, se otorgan becas a 11 millones de estudiantes 
desde preescolar hasta posgrado y 2 millones 315 mil 
jóvenes han trabajado como aprendices en Jóvenes 
Construyendo el Futuro; reciben un ingreso equivalente a 
un salario mínimo y, de todos ellos, la mitad es contratada 
por la empresa o centro de trabajo que ejerció la tutoría.

A través de Sembrando Vida, se apoya con un jornal 
permanente a 449 mil 570 sembradores que trabajan 
cultivando sus tierras en una extensión total de 1 
millón 123 mil 925 hectáreas, organizados en 18 mil 615 
Comunidades de Aprendizaje Campesino, con 15 mil 132 
viveros y biofábricas en 21 estados de la República.

El presidente informó que se aplica y extiende el programa 
La Escuela es Nuestra; desde el inicio hasta finales de 
2022 habrán recibido presupuesto para el mantenimiento 
de instalaciones educativas 66 por ciento de todos los 
planteles de educación básica del país, que se traducen en 
113 mil comités de madres y padres de familia.

Están funcionando 145 universidades públicas con distintas 
carreras del sistema de educación superior Benito Juárez 
García, donde estudiarán en este ciclo escolar 64 mil 
alumnos de pueblos y municipios marginados; se crearán 
55 universidades más para la formación de médicos y 
enfermeras, a fin de revertir el déficit de profesionales en 
estas especialidades.

En materia de salud pública, a fin de garantizar atención 
médica universal y gratuita, se ha logrado instaurar el IMSS 
Bienestar en tres estados: Nayarit, Tlaxcala y Colima; ahí 
se rehabilitaron y equiparon centros de salud y hospitales.
El abasto de medicamentos está al 95 por ciento; se cuenta 
con el 84 por ciento de médicos generales y enfermeras 
para la atención a pacientes las 24 horas de los 7 días de la 
semana; también se contrató al 97 por ciento de médicos 

especialistas y recibieron su base mil 470 trabajadores de 
la salud que laboraban desde hace años como eventuales 
o por contrato.

Se prevé incorporar al sistema federalizado IMSS Bienestar 
a todos los estados de la República a mediados del 2023.
El jefe del Ejecutivo comentó que el Plan de Austeridad 
Republicana en su conjunto representa liberar más de 
300 mil millones de pesos para el desarrollo y, al mismo 
tiempo, no aumentar los precios de los combustibles, los 
impuestos ni la deuda del país.

Informó que este año, a pesar de la inflación de 8.2 por 
ciento y del subsidio de 293 mil millones de pesos que se 
destina a las gasolinas y el diésel, los ingresos del gobierno 
federal incrementaron 2.4 por ciento, en términos reales, 
en relación con 2021.

“Si no hubiésemos optado por el subsidio a los 
combustibles, la inflación habría llegado al 14 por ciento 
y el salario real promedio de 8 mil 943 pesos, hubiese 
bajado a 7 mil 900; es decir, una pérdida del 12 por ciento. 
En todo el tiempo que llevamos en el gobierno, el peso no 
se ha devaluado y ha estado en los tres primeros lugares 
entre los países del mundo por su fortaleza con relación 
al dólar”, remarcó.
Al concluir su Cuarto Informe de Gobierno, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador comentó que creció su 
respeto y amor al pueblo; confió en que triunfará la Cuarta 
Transformación de México y celebró que la revolución 
de las conciencias que la misma propició, ha reducido al 
mínimo el analfabetismo político.

Agradeció a los servidores públicos que acompañan el 
gobierno que lidera y a todas y todos los mexicanos “por 
participar en esta odisea en pos de la felicidad del pueblo 
y la prosperidad de la patria”.

OPINIÓN ESPECIAL 

EL PRESIDENTE 
AGRADECIÓ A LOS 
SERVIDORES PÚBLICOS 
QUE ACOMPAÑAN 
EL GOBIERNO QUE 
LIDERA Y A TODOS 
LOS MEXICANOS “POR 
PARTICIPAR EN ESTA 
ODISEA EN POS DE LA 
FELICIDAD DEL PUEBLO 
Y LA PROSPERIDAD DE 
LA PATRIA”.
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OPINIÓN

Otra de las figuras para analizar la reciente 
reforma electoral aprobada por el Congreso del 
Estado en Yucatán, es la referida a los gobiernos 

de coalición, quedando plasmada en el artículo 55 de 
la Constitución yucateca que señala, en su fracción 
XXV lo siguiente:.

“XXV. Optar, en cualquier momento, por la 
conformación de un gobierno de coalición con uno o 
varios de los partidos políticos representados en el 
Congreso del Estado.” 

“En el caso de que opte por un gobierno de coalición, 
éste se regulará por el convenio, el programa de 
gobierno y la agenda legislativa respectivos, los 
cuales deberán ser aprobados por mayoría de los 
miembros presentes del Congreso del Estado. El 
convenio establecerá las bases para su conformación, 
causas de la disolución del gobierno de coalición, 
programa de gobierno y la agenda legislativa donde 
se establezca el programa de trabajo legislativo”. 

La figura de gobierno de coalición es originalmente 
propia de los sistemas parlamentarios europeos 
preponderantemente, más sin embargo, a partir del 
año 2014 se integra a nuestro marco constitucional 
a nivel federal, sin que a la fecha se hubiera 
implementado, y ahora es aprobada para el ámbito 
estatal en Yucatán.

Un gobierno de coalición es definido por el 
constitucionalista Diego Valadés como la unión del 
partido político en el gobierno con uno o más partidos 
con representación en el Congreso, convocados de 
manera expresa por el titular del poder Ejecutivo 
(gobernador en este caso) para elaborar un programa 
de gobierno, que será ejecutado y evaluado por el 
gabinete que acuerden los partidos coaligados.

Otra figura que se aplica en la práctica sin necesidad 
de convenio formal, es el Pacto de Legislatura, 
que Jordi Matas lo define como una formación 
política que gobierna con el apoyo parlamentario 
explícito y estable de uno o más grupos políticos con 
representación parlamentaria.

Para que funcione en la práctica un Gobierno de 
Coalición en nuestro estado se requiere de entrada la 
voluntad del Gobernador y circunstancias políticas que 
impliquen no poder contar con un apoyo legislativo 

mayoritario por sí, o con el apoyo de los partidos que 
compitieron en coalición o candidaturas comunes a 
efecto de garantizar gobernabilidad y viabilidad a sus 
propuestas legislativas y programas de gobierno.

La reforma lo deja como algo optativo para quien 
ocupe la titularidad del Poder Ejecutivo y dejando 
abierta la temporalidad para que se realice en 
cualquier tiempo que así se decida, aunque lo ideal 
sería hacerlo al inicio del sexenio o inmediatamente 
después de la elección intermedia. Requiere además 
de la voluntad y madurez política para sumarse en los 
términos acordados en el convenio. Pudiera también 
evitar las llamadas “moratorias constitucionales” 
que secuestren las iniciativas que presente el Poder 
Ejecutivo

Considero que en nuestra realidad política, muy 
difícilmente se implemente en el corto plazo, pero 
será interesante  analizar la figura a la luz de una 
elección en donde el porcentaje de votos no alcance a 
formar mayorías calificadas.

Se quedan pendientes reformas en materia de 
reelección para profundizar en su normatividad, 
así como la referente a las acciones afirmativas en 
materia de indígenas, jóvenes, comunidad LGBT+, 
discapacitados y adultos mayores y particularmente 
migrantes para adoptar la figura de la Diputación 
Migrante. 

Asimismo, es urgente la revisión y actualización de 
la Ley de Participación Ciudadana para garantizar 
eficazmente el derecho al plebiscito, referéndum y 
demas figuras de la democracia directa, y actualizando 
el procedimiento de sanciones a quienes obstaculicen 
su instrumentación. También contemplar la figura de 
referéndum derogatorio, con el cual los ciudadanos 
podrán someter a esta figura aquellas leyes ya 
aprobadas, y publicadas en tiempo record.

Finalmente, pudiera concluir señalando que esta 
reforma pudo haber profundizado en el análisis de la 
problemática y la situación actual del sistema político 
electoral en nuestro estado y generar un parlamento 
abierto en donde los actores políticos, autoridades 
electorales administrativas y jurisdiccionales, los 
partidos políticos, la academia e investigadores 
pudieran abordar diversos temas que aporten mejores 
herramientas a nuestra legislación.

Análisis de la Reforma Electoral Local 2022 3/3 
Gobiernos de Coalición y lo Ausente

Por  Hidalgo A. Victoria Maldonado 
Mtro. en Derecho Electoral, especialista y consultor político electoral.
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La Universidad Nacional del Sureste, fundada en 1922 
por impulso del gobernador de Yucatán don Felipe 
Carrillo Puerto, tiene su inspiración en la iniciativa 

de la Universidad Yucateca presentada por él en 1918 
en su carácter de diputado, junto con sus compañeros 
legisladores Arturo Sales Díaz y Héctor Victoria Aguilar.

 La Universidad Nacional del Sureste de México nació con 
autonomía, por supuesto diferente a la que hoy conocemos, 
en aquél entonces el diseño institucional no contempló 
el vocablo “autónoma” pero sí algunas libertades como 
consta en el artículo sexto del Decreto número 15 de fecha 
25 de febrero de 1922, en el cual se dispuso que “por esta 
primera y única vez y mientras se establecen las prácticas 
universitarias, el Rector de la Universidad y los Directores 
de cada una de las Facultades que comprenden la misma, 
serán nombrados por el Gobierno del Estado”. 

La Universidad Nacional del Sureste, durante sus primeros 
100 años de vida tuvo las denominaciones siguientes: 
Universidad Nacional del Sureste de México, en 1922; 
Universidad de Yucatán, en 1938; nuevamente Universidad 

Nacional del Sureste, en 1951; Universidad de Yucatán, en 
1958, y Universidad Autónoma de Yucatán a partir de 1984.

La Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Yucatán, 
vigente hasta el día de hoy, fue expedida con base en 
las reformas constitucionales de fecha 9 de junio de 
1980. El pasaje histórico reciente que da sustento a las 
reformas constitucionales y, por ende, a nuestra ley 
orgánica es la propuesta presentada por el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, Dr. Guillermo 
Soberón Acevedo, al presidente de la república Licenciado 
Luis Echeverría Álvarez, la cual fue elaborada por dos 
destacados juristas doctores Héctor Fix Zamudio y Jorge 
Carpizo MacGregor.

Como consecuencia de lo anterior, el licenciado José 
López Portillo, entonces presidente de México, envió la 
iniciativa para reformar el artículo 3 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos y modificar la 
Ley Federal del Trabajo; por tanto, el 9 de junio de 1980 
se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto 
por el que se adiciona con una fracción VIII el artículo 3º 

OPINIÓN OPINIÓN

Luz, Ciencia y Verdad                            

LA UADY, 100 DE FORMACIÓN Y DOCENCIA

La Universidad 
Autónoma de 
Yucatán, la casa 
de Carrillo Puerto, 
durante estos 100 
años ha sido, es y 
seguirá siendo la 
gran cuna de las 
profesiones de este 
rincón de la patria.

Discurso que pronunció el Lic. Renán Solís Sánchez, abogado general de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, en la ceremonia conmemorativa de los 100 de la fundación de esa 

Casa de Estudios, el martes 30 pasado, en el Campus de Ciencias Sociales:
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de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y se incorpora en la Ley 
Federal del Trabajo un capítulo al que se le 
denominó “Trabajo en las Universidades 
e Instituciones de Educación Superior 
Autónomas por Ley”. 

Con posterioridad, esto es, el día 5 de 
marzo de 1993 se publicó en el Diario 
Oficial de la Federación, otra reforma: el 
contenido íntegro de la porción normativa 
VIII fue trasladado a la fracción VII vigente. 
En razón de lo anterior, hoy a 100 años 
de distancia, aun cuando la Universidad 
Autónoma de Yucatán cumple con sus 
fines, nada le impide mirar al pasado; 
es decir, sin abandonar la modernidad, 
innovación, internacionalización y 
empleo de las herramientas tecnológicas 
que proporcionan los tiempos de 
ahora, quienes conformamos esta 
gran Institución tenemos presente el 
pensamiento de su fundador, expresado 
en estas palabras imperecederas: 

Crear en el Estado una Universidad 
Regional con progresista orientación, 
liberales estatutos y sólidas bases, y que apartándose 
completamente del aparatoso ritual y del espíritu añejo 
y rutinario de las Universidades de tipo medioeval, 
constituya en el país un centro honorable de alta cultura 
científica en consonancia con todos los adelantos 
modernos, y para que difunda el saber sólidamente entre 
los que tienen la noble misión de transmitirlo, es decir, 
entre los verdaderos maestros, pues, como alguien dijo, 
la ciencia, cual la luz clara y radiante, viene siempre de lo 
alto, y sus verdades se elaboran, cual la lluvia fecundante, 
en las regiones superiores; y así, nuestra Universidad 
desempeñará análoga misión y distribuirá la ciencia como 
una Eucaristía, a todas las almas llamadas a comulgar en 
sus sacros altares.

En el aniversario 90 de nuestra Universidad, ante el 
Consejo Universitario y en sesión solemne propusimos 
medidas protectorias para la autonomía de la universidad 
pública; una de ellas -la referente a la consulta obligada 
a las universidades antes de reformar su ley orgánica-, 
ya fue incorporada en el artículo dos de la Ley General 
de Educación Superior, publicada en el Diario Oficial de la 
Federación el día 20 de abril de 2021. 

Hoy, a 100 años de distancia, reitero una de las propuestas 
realizadas en el referido aniversario y que todavía no se 
recoge, esto es, la Suspensión Oficiosa Universitaria, 
consistente en que se otorgue a la universidad pública 
la suspensión correspondiente, de manera oficiosa y 
sin depositar fianza alguna, cada vez que la institución 
impugne o reclame actos que estime vulneren su 
autonomía. 

Y, hoy 30 de agosto de 2022, se sugieren dos nuevas 
medidas con el propósito de garantizar el cumplimiento de 
los fines de la universidad pública autónoma: 1. Incorporar 
el principio de progresividad en el presupuesto asignado a 
cada institución, lo que significa que no podrá ser inferior 
al del año anterior, y 2. Congruencia del Estado Mexicano, 
consistente en que ahora que ha determinado la gratuidad 
en la universidad pública autónoma, con lo cual coincido, 
no solo debe otorgar los recursos necesarios para el 
cumplimiento de los fines de la institución, sino que está 
obligado a atender lo dispuesto en las leyes orgánicas de 
las universidades en el sentido de que sus actos no están 
gravados o bien están exentos de pagar impuestos. 

Distinguida concurrencia: Hoy, a 100 años de distancia, 
el interior del Estado merece más que una mirada 
universitaria, particularmente Motul. ¿Por qué? porque 
es la ciudad que vio nacer a don Felipe Carrillo Puerto y 
porque es el pueblo en el que se forjó nuestro fundador. 
Un motivo más, que sería razón suficiente: “Motul de 
Cepeda Peraza” de 1878 a 1924, “Motul de Carrillo Puerto” 
de 1924 a 1933 y “Motul de Felipe Carrillo Puerto” de 1933 
a la fecha, Motul de dos grandes 4 personajes de nuestra 
historia, que tienen en común haber sido fundadores de 
dos sólidas instituciones educativas: el general Manuel 
Cepeda Peraza, el Instituto Literario del Estado en 1867, 
y don Felipe Carrillo Puerto la Universidad Nacional del 
Sureste de México, en 1922.

La Universidad Autónoma de Yucatán, la casa de Carrillo 
Puerto, durante estos 100 años ha sido, es y seguirá 
siendo la gran cuna de las profesiones de este rincón de la 
Patria, la gran cuna que cumple sus fines con Luz, Ciencia 
y Verdad.

Lic. Renán Ermilo Solís Sánchez, Md.
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CONSTRUYENDO 

Contrario a lo que sucede en Las Vegas, lo 
que pasa por la frontera entre México y los 
Estados Unidos, no se queda ahí, sino que 

tiene un inmenso impacto, mucho más allá de 
la región fronteriza. Esto es algo que me quedó 
muy claro después de dos días de participación 
en el XXVI Foro Ambiental Fronterizo, que se llevó 
a cabo esta misma semana en la ciudad de San 
Antonio, Texas, convocado por el North American 
Development Bank (NADBank).

En su participación, la Sra. Caroline Mays, 
Directora de Planeación y Programas Modales 
del Departamento de Transporte de Texas, 
presentó entre muchos otros interesantes datos, 
una diapositiva con la contribución que tiene el 
comercio bilateral en la frontera entre Texas y 
Mexico, en el PIB estatal de todos los estados en 
USA y nuestro país, y ahí se observa claramente 
cómo el impacto de los negocios que cruzan por el 
río Bravo, se distribuye amplia y sustancialmente 
hacia todos los rincones de ambas naciones y 
hasta con el tercer socio comercial en el TMEC, 
Canadá.

Y vigilar que todo o gran parte de este volumen 
de intercambio económico y de negocios sea 
sostenible para contribuir en la lucha contra 
el cambio climático, es uno de los principales 
objetivos del Banco de Desarrollo de América del 
Norte. NADBank fue establecido en 1994 con el 
propósito de financiar proyectos de infraestructura 
que preserven, protejan o mejoren el medio 
ambiente, para el bienestar de los residentes de la 
región fronteriza.

Es propiedad a partes iguales, de los gobiernos 
de México y de Estados Unidos. Apoya proyectos 
de infraestructura sostenible que previenen, 
controlan o reducen los contaminantes del aire, 
mejoran la cantidad y calidad del suministro de 
agua potable, y protegen la flora y la fauna.

Sirve a entidades públicas o privadas, ya sea 
de manera directa o a través de intermediarios 
financieros, en proyectos que se encuentren a 
100 kilómetros por arriba de la frontera, o a 300 
km por debajo de ella, destinados a la mitigación 
y la adaptación al cambio climático en temas 

como agua, gestión de residuos, calidad del aire, 
energía limpia y renovable, ciudades sostenibles y 
producción sostenible.

El Foro Ambiental Fronterizo contó con la 
participación de los embajadores Ken Salazar 
y Esteban Moctezuma y un amplio equipo de 
colaboradores suyos, influyentes alcaldes y 
legisladores de ambos países, y una gran cantidad 
de expertos en agua, urbanismo, tecnología, marco 
regulatorio, energía, inversiones, logística, cambio 
climático, y otros temas en los que el denominador 
común es el tremendo impacto positivo que la 
frontera genera para toda América del Norte.

NADBank es uno de los mejores ejemplos de que el 
desarrollo económico, el bienestar de las personas 
y el combate al cambio climático, son juntos, 
multiplicadores y diseminadores de beneficios 
que llegan muy lejos, más allá de la frontera en 
la que aparentemente concentran sus acciones, y 
demuestra lo peligroso que resultaría para un país, 
minar la fortaleza del T-MEC por tontos caprichos.

Lo que pasa en la frontera, 
no se queda en la frontera

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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El Emprendedor Nómada 
no tiene base permanente 

ha puesto como valor 
estratégico principal 

trabajar en cualquier 
lugar del mundo, su 

herramienta básica es el 
internet, sus armas son: 

una laptop, un plan de 
teléfono global, un móvil 
y una empresa que opera 

en un país en donde se 
pagan pocos impuestos. 

MUNDO GENERACIONAL

El Emprendedor Nómada es un 
individuo que no tiene ninguna base 
permanente. Ha puesto como valor 

estratégico principal poder trabajar en 
cualquier lugar del mundo. Desde el 
arranque de su proyecto, su herramienta 
básica es el internet. Sus armas son: 
una laptop, un plan de teléfono global, 
un móvil y una empresa que opera 
en un país en donde se pagan pocos 
impuestos. 

Este emprendedor también cuenta con 
dos o tres pasaportes gracias a que 
siempre está buscando el mejor sitio 
para vivir. Dentro de las prioridades 
de su plan de negocios está siempre ir 
buscando desarrollarse en donde haya 
gobiernos que defiendan la libertad.  

¿Cuáles son los negocios de este 
nómada? Sus fuentes de efectivo 
varían entre dividendos de empresas 
hasta creación de bases de datos. Un 
capitalista sabe que lo más importante 
de su negocio es invertir en aquellos 
puntos en donde se respeta la propiedad 
privada. Por esa razón, muchos de los 
movimientos que realiza los hace a 
través de plataformas en línea. 

Su portafolio es variado: Desde 
Fideicomisos de Bienes Raíces (Para 
generar efectivo) hasta empresas 
tecnológicas en crecimiento (Para 

generar ganancias de capital). Sus 
acciones favoritas son: META, BRK.B, 
AAPL, KO, PEP, MMM, WU, MU, PGR, MSFT 
entre otras.

Un emprendedor sabe que nunca debe 
de preocuparse por las alzas y bajas del 
mercado. 

La lección de Peter Lynch está muy bien 
aprendida: Querer predecir las subidas 
y desplomes del mercado son el camino 
más corto a la bancarrota. 

En estos tiempos de mercados a la baja 
está feliz porque compra barato. En las 
épocas en las que los indicadores van 
hacia arriba baila de alegría porque gana 
dinero. Los tres principales conceptos 
que jamás olvida son:

1.- A la larga el mercado es más rentable 
que el efectivo.

2.- Si no te apellidas Buffet, Munger o 
Dalio entonces no trates de ganarle al 
mercado.

3.- Cuando todos tengan miedo, tú sé 
ambicioso (Y viceversa).

La administración de los portafolios es 
un arte y una ciencia. El Emprendedor 
Nómada sabe que siempre debe invertir 
en activos que le generen flujo de 
efectivo. Evita poner su dinero en la 
onda de las criptomonedas o los NFT, ya 
que estos no producen absolutamente 
NADA. Es mejor invertir en buenas 
empresas de consumo defensivo (Para 
ganar dividendos). Cuando la economía 
empieza a recuperarse se mueve 
hacia acciones de consumo cíclico. Las 
oportunidades abundan para el que 
decide ser libre.

El Emprendedor Nómada
Por Edwin Carcaño Guerra 
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EN SU INTERVENCIÓN EN 
TRIBUNA, EL DIPUTADO 
PANISTA, VÍCTOR HUGO 
LOZANO POVEDA,  INDICÓ 
QUE, A 199 AÑOS DEL 
PRIMER CONGRESO 
CONSTITUYENTE DEL 
ESTADO, SE ESTÁ 
ESCRIBIENDO UN CAPÍTULO 
INÉDITO EN LA HISTORIA 
LEGISLATIVA DE YUCATÁN.

VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, DIPUTADO (PAN) Y PRESIDENTE DE LA JUNTA 
DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA LXIII LEGISLATURA.

En el arranque del periodo ordinario de 
sesiones del Congreso del Estado, el 
diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, 

presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política de la LXIII Legislatura, 
afirmó que seguirán trabajando en iniciativas 
que mejoren la economía y generen más 
empleos dignos y bien pagados.

Asimismo, aseguró que fortalecerán la 
seguridad y protegerán los derechos de 
las mujeres, niñas, niños y adolescentes en 
Yucatán.

En su intervención en tribuna, el diputado 
panista indicó que, a 199 años del primer 
Congreso Constituyente del Estado, “estamos 
escribiendo un capítulo inédito en la historia 
legislativa, convirtiendo a este Poder en un 
motor para la evolución económica, política 
y social de nuestro Yucatán”.

El legislador dijo que todos los avances 
logrados han sido mediante el diálogo y el 
consenso con sus compañeros emanados 
de otros partidos y los invitó a que sigan 
anteponiendo el bien común por encima de 
las diferencias políticas.

“Tenemos en nuestras manos la posibilidad 
de seguir transformando Yucatán y el 
privilegio de mejorar la calidad de vida 
de nuestra sociedad. Sé que quienes 
integramos esta Legislatura, asumiremos 
esta responsabilidad tal y como lo hemos 

hecho en este último año: escuchando las 
voces de todos y trabajando arduamente 
para que las leyes que Yucatán necesita, 
sean una realidad”, expresó.

“Vamos por buen camino y sé que 
continuaremos dignificando el trabajo 
legislativo, refrendando la confianza de 
quienes nos eligieron”, aseguró Víctor 
Hugo Lozano, en el inicio del segundo año 
de ejercicio constitucional de la actual 
Legislatura.

Especial / La Revista 

“Vamos por buen camino”:
Víctor Hugo Lozano

CONGRESO 
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EN SU INTERVENCIÓN EN 
TRIBUNA, EL DIPUTADO 
PANISTA, VÍCTOR HUGO 
LOZANO POVEDA,  INDICÓ 
QUE, A 199 AÑOS DEL 
PRIMER CONGRESO 
CONSTITUYENTE DEL 
ESTADO, SE ESTÁ 
ESCRIBIENDO UN CAPÍTULO 
INÉDITO EN LA HISTORIA 
LEGISLATIVA DE YUCATÁN.

El coordinador de la Fracción 
Legislativa del PRI, Gaspar Quintal 
Parra, señaló que la decisión del 

Gobierno del Estado de ampliar el plazo 
de reemplacamiento vehicular hasta 
septiembre es positivo, pero insuficiente, 
pues miles de familias no cuentan con los 
recursos económicos para poder pagar 
dicho trámite en este periodo. 

El diputado recordó que el PRI realizó un 
exhorto al gobernador Mauricio Vila Dosal 
a que sea sensible con la ciudadanía y 
aplique una prórroga hasta diciembre, 
pues mucha gente aún no se ha recuperado 
de las afectaciones de la pandemia ni de 
la inflación que azota al país, por lo que 
lamentó que la extensión sea tan sólo de 
un mes.

“No sé si exista alguna urgencia para 
recaudar 544 millones de pesos en 
septiembre, pero creo que siendo 
congruente con la capacidad operativa de 
las ventanillas del Gobierno del Estado y la 
recaudación proporcional de esa cantidad, 
se puede otorgar un plazo razonable 
hasta diciembre”, explicó.

Gaspar Quintal insistió que una opción 
sensata sería que el reemplacamiento se 
prolongue hasta diciembre y, que en caso 
de que algún automovilista no cumpla, 
entonces sí aplicar recargos y alguna 
otra medida que no afecte tanto a las 
personas que viven al día y con el gasto 
comprometido.

En ese sentido, el legislador cuestionó si 
el Gobierno estatal de verdad cuenta con 
la capacidad operativa para emplacar 10 
mil vehículos diariamente, pues de otra 
manera no se entiende la urgencia de 
hacerlo en un mes.

Además, recalcó que no existe la necesidad 
de intimidar a los ciudadanos con detener 
sus vehículos por la falta de no realizar un 
trámite administrativo.

OPINIÓN INFORMACIÓN

Especial / La Revista 

Prórroga de un mes para el 
reemplacamiento, positivo pero 

insuficiente: Gaspar Quintal
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Con el objetivo de crear 
programas y políticas que 
permitan el desarrollo del 

Municipio atendiendo las necesidades 
presentes sin comprometer los 
recursos disponibles para las 
próximas generaciones, trabajamos 
en intercambiar experiencias para 
implementar estrategias de manejo 
de energías limpias y una movilidad 
urbana sustentable, aseguró el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

En el marco de la gira de trabajo en 
Berlín, Alemania, que organizó Konrad 
Adenauer Stiftung dentro del foro 
“Ciudades sostenibles en América 
Latina”, el Presidente Municipal informó 
que las actividades que se desarrollaron 
en este cuarto día de trabajo incluyeron 
la implementación estratégica de 
proyectos municipales en materia de 
clima y energía, movilidad sustentable 
y gestión energética municipal.

“Desde los municipios trabajamos 
para contribuir a las iniciativas 
internacionales enfocadas a mitigar los 

efectos del cambio climático, además 
que aseguramos que las próximas 
generaciones disfruten de un entorno 
saludable, sustentable y con reservas 
de recursos naturales que satisfagan 
sus necesidades”, expresó.

En Mérida, abundó, trabajamos desde 
hace años en impulsar políticas 
sustentables y sostenibles, como 
los incentivos fiscales para quienes 
instalen paneles solares y el uso 
de estos en los edificios públicos, 
incrementar nuestra infraestructura 
verde, promover el transporte ecológico 
como la bicicleta, la creación de los 
megapuntos verdes o las cruzadas 
forestales.

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

En Alemania, el alcalde meridano 
atrae estrategias para el uso de 
energías limpias en el Municipio

EN SU GIRA DE TRABAJO EN ALEMANIA, EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA PARTICIPÓ EN EL 
INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS EXITOSAS EN 
MATERIA DE POLÍTICAS SOSTENIBLE.
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Señaló que el trabajo coordinado con 
las instituciones municipales, estatales 
e internacionales permiten crear redes 
de intercambio de información, con lo 
cual se puede implementar soluciones y 
estrategias exitosas que han funcionado 
en ciudades con retos similares. Además, 
destacó la importancia del involucramiento 
ciudadano para la buena implementación 
de este tipo de políticas públicas.

Este jueves, el Alcalde acompañado del 
Secretario de Participación Ciudadana, 
Julio Sauma Castillo, acudieron a las 
instalaciones de la Agencia de Protección 
del Clima y de Energía del Estado Federado 
de Baden-Württemberg (KEA), además que 
participaron en el taller que impartió Nadine 
Derber, directora de la Unidad Protección 
del Clima en el ámbito municipal.

Este taller con enfoque práctico tuvo como 
objetivo exponer las posibilidades de la 
implementación estratégica de proyectos 
municipales en materia de clima y energía, 
además que se abrió la posibilidad de 
crear sinergias con las organizaciones 
participantes para asesorar al Municipio 
sobre la aplicación de estos programas y 
estrategias.

“En este taller los expertos en cambio 
climático, energías limpias y movilidad 
sustentable explicaron lo relevante y los 
mecanismos para la implementación de 
estas acciones en el terreno municipal, 
además que ofrecieron su asesoría técnica 
para atraer estas estrategias a las ciudades 
latinoamericanas que participamos”, destacó.

Indicó que en el taller se trazó la 
metodología para que los municipios 
realicen diagnósticos en estos tres temas, 
el análisis de la información y la adecuación 
de las estrategias y programas, además 
este espacio permitió que los alcaldes 
participantes compartan sus experiencias 
en torno a energía limpia, movilidad 
sustentable y mitigar el cambio climático.

Entre los especialistas que compartieron 
el espacio con Nadie Derber estuvieron 
Richard Kaum con el tema movilidad 
sustentable en los municipios y Andrea 
Immendörfer responsable del proyecto 
Gestión Energética Municipal.

Cabe señalar que Mérida es integrante 
inicial de la “Red de ciudades sostenibles y 
alcaldías para la democracia” que agrupa a 
municipios de cinco países latinoamericanos 
desde el año 2020 (Chile, Colombia,  Costa 
Rica, Perú y México), es coordinada por 
Programa Regional de Seguridad Energética 
y Cambio Climático en América Latina-
EKLA de la Fundación Konrad Adenauer y 
el Centro Regional de Crecimiento Verde y 
Cambio Climático.

Finalmente, esta red es una plataforma de 
intercambio y aprendizaje integrada por las 
y los alcaldes con sus equipos técnicos, que 
tiene como objetivo consolidar el diálogo 
entre presidentes municipales, dinamizar 
la actividad política y medioambiental, en 
el marco de los valores democráticos y de 
crecimiento verde.

ACOMPAÑADO POR EL SECRETARIO DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA Y RESPONSABLE DEL ÓRGANO MUNICIPAL DE 
SEGUIMIENTO DE LA AGENDA 2030, JULIO SAUMA CASTILLO, 
EL PRIMER EDIL SE REUNIÓ CON PETER FISCHER-BOLLIN, 
DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO CENTRAL DE ANÁLISIS Y 
ASESORAMIENTO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Nueva base operativa de Viva 
Aerobus en el Aeropuerto 
Internacional de Mérida

Yucatán contará con una nueva 
base operativa (Hub aéreo), de 
la aerolínea Viva Aerobus en el 

Aeropuerto Internacional de Mérida, 
lo que permitirá que tres aeronaves 
realicen pernocta y, con ello, se 
incremente la conectividad hacia 
Yucatán, además de la generación de 
600 empleos, entre directos e indirectos.

En rueda de prensa en Ciudad de México, 
el Gobernador Vila Dosal y el director 
general de Viva Aerobus, Juan Carlos 
Zuazua Cosío, anunciaron la nueva base 
que operará, en su primera etapa, más 
de 400 vuelos mensuales transportando 
a más de 160 mil pasajeros, así como la 
entrada de operación, en los próximos 
meses, de 3 nuevas rutas aéreas para 
conectar directamente a Yucatán con 
León, Querétaro y Toluca, con lo que 
sumarían en total 10 rutas de esta 
aerolínea, manteniéndose como la línea 
con mayor oferta en el territorio.

Zuazua Cosío, reconoció al Gobernador 
como un gran aliado del turismo 
promotor al llevar a cabo el trabajo 
coordinado que se traduce en la puesta 
de su sexta base de operación, donde 
estarán pernoctando inicialmente 3 
aeronaves, lo que generará inversión, 
desarrollo, conectividad y competitividad 
para la región.

Sobre las nuevas rutas áreas, el directivo 
adelantó que, iniciarán operaciones 
el próximo 23 de septiembre el vuelo 
Mérida-Toluca con frecuencia de un 
vuelo diario y el 18 de diciembre, las 
rutas que conectarán a la capital 
yucateca con Querétaro y León. “Cada 
vez que conectamos punto a punto 
como lo estamos haciendo con Mérida, 
trae una enorme cantidad de beneficios 
para los ciudadanos con mayor número 
de opciones sin escala, las tarifas 
más bajas del mercado y una gran 
conectividad aérea”, señaló el directivo 
de esta empresa.

En su mensaje, el Gobernador indicó que 
esta nueva base de operaciones es muy 
importante para Yucatán y generará un 
antes y un después para el Aeropuerto 
Internacional de la ciudad de Mérida, 
pues al tener estos aviones durmiendo 
en Yucatán, permitirá generar empleos y 
aumentar la conectividad del estado.

“En Yucatán tenemos la firme meta de 
poder atraer más turismo a nuestro 
estado. Estamos seguros y confiados de 
que tenemos un gran producto turístico, 
con nuestra cultura, tradiciones, 
gastronomía, la gran atención y el 
servicio al cliente y el poder tener más 
vuelos y más destinos nos da esta 
oportunidad de seguir haciendo de 
Yucatán uno de los principales destinos 

EL GOBERNADOR VILA 
DOSAL Y EL DIRECTOR 
GENERAL DE VIVA 
AEROBUS, JUAN 
CARLOS ZUAZUA COSÍO, 
ANUNCIARON LA NUEVA 
BASE QUE OPERARÁ, 
EN SU PRIMERA 
ETAPA, MÁS DE 400 
VUELOS MENSUALES 
TRANSPORTANDO A MÁS 
DE 160 MIL PASAJEROS.
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turísticos del país”, indicó el Gobernador ante representantes 
de medios de comunicación.

La Titular de la Secretaría de Fomento Turístico del estado, 
Michelle Fridman, señaló que, este anuncio es un parteaguas 
para la entidad y todo el sureste mexicano, ya que se están 
dando los primeros pasos para que Mérida se convierta en 
un Hub de operaciones como hoy lo son los más grandes 
aeropuertos de México y el mundo. “Es el inicio de una nueva 
era para la aviación en Yucatán, el comienzo de que pernocten 
más aviones, tengamos más rutas y se abra las puertas a más 
turistas atrayendo mayor derrama económica a la entidad”, 
aseguró la funcionaria estatal.

Sabores de Yucatán conquistan Guanajuato

Asimismo, Yucatán conquista con su exquisita y variada 
gastronomía a todo el país a través del Maratón Gastronómico 
en el que el Gobernador Mauricio Vila Dosal, junto con la 
cocinera tradicional, Irma Canché Poot, y la chef Sara Arnaud 
llevaron hasta las mesas de Guanajuato los sabores del estado 
impulsando al sector turístico, atrayendo a más visitantes, 
generando empleos y derrama económica a la entidad.

Ante la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez Campos; el 
gerente de Desarrollo de Mercados de Volaris, Neiyarit López 
Pinangoe y el Gobernador Vila Dosal, la cocinera tradicional, 
Irma Canché Poot, transportó a los comensales a la cuna de 
la cultura maya al presentar su platillo que constaba de un 
tamal de chaya preparado tradicionalmente. “Es un orgullo 
servir la comida tradicional de nuestros antepasados a otras 
partes del país, por lo que agradezco al Gobernador por esta 
oportunidad”, indicó.

Al tomar la palabra, la presidenta municipal de León, reconoció 
las buenas prácticas del Gobernador Vila Dosal por los 
proyectos innovadores que emprende siempre en busca del 
beneficio de la gente. “Visitamos Yucatán donde se están 
haciendo bien las cosas, por lo que reconozco tu excelente 
gobierno, Gobernador, con proyectos modernos como el 
Sistema de transporte que estás implementando y es digno de 
admirar, así como acciones en el medio ambiente reconocidas 
de forma internacional”, indicó.

La entidad también incrementa su conectividad aérea con el 
vuelo Mérida-León, el cual iniciará operaciones el próximo 18 
de noviembre para conectar a Mérida con el Bajío.

Irma, cocinera tradicional, mantiene vivo en sus manos 
el sabor tradicional de Yucatán a través de su taller de 
platillos yucatecos en la Aldea Maya X’batún, ofreciendo 
una experiencia gastronómica donde el visitante podrá ser 
partícipe de la elaboración de platillos típicos de la región 
siguiendo las recetas ancestrales asesorados por cocineras 
tradicionales durante todo el proceso desde acudir al traspatio 
a recolectar los ingredientes que se usarán para los platillos 
y enseñan paso a paso la elaboración de cada uno ofreciendo 
una experiencia única.

De igual forma, Sara Arnaud, chef que fusiona la herencia 
yucateca con las técnicas que aprendió de su abuela en su 
natal Oaxaca, ofreciendo una opción gourmet en su proyecto 
Apoala, en el rescate de las recetas familiares y el arte de la 
cocina, presentó una tlayuda con carne de Temozón y longaniza 
de Valladolid con queso fresco de Sucilá.

En su mensaje, Vila Dosal resaltó el trabajo colaborativo 
entre Yucatán y Guanajuato con su Gobernador, Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, a través del intercambio de ideas e 
iniciativas que se aplican en las entidades, por lo que adelantó 
que Yucatán iniciará el programa PlanetYouth, esquema 
desarrollado a partir del modelo de prevención islandés para 
reducir el consumo de drogas, inicialmente, en 15 municipios 
del estado.

Asimismo, agradeció la colaboración para impulsar el turismo 
en ambos territorios, por lo que Yucatán será el estado invitado 
del Festival Internacional del Globo 2022 que se llevará a cabo 
del 18 al 21 de noviembre, así como la participación del estado 
en el Hannover Messe, la feria industrial más importante del 
mundo, con lo que se podrá seguir impulsando la economía del 
estado.

Acerca de la campaña 365 Sabores en Yucatán, con la que 
se lleva a cabo el Maratón Gastronómico, la secretaria 
de Fomento Turístico, Michelle Fridman aseguró que se 
promueven también diferentes segmentos económicos como 
restaurantes, agricultores, pescadores y apicultores que 
necesitan salir adelante, además de enaltecer la cultura de la 
que nos sentimos orgullosos.

En el Año de la Gastronomía Yucateca, el Maratón Gastronómico 
ha llegado a diversas partes del país como Guadalajara, 
Acapulco, Ciudad de México, Monterrey y Baja California, donde 
se llevan a diferentes cocineras y cocineros tradicionales, así 
como chefs de distintos partes del estado para promover los 
sabores de Yucatán y con ello beneficiar económicamente al 
sector turístico y las diferentes ramas que impacta.

YUCATÁN CONQUISTA CON SU EXQUISITA Y 
VARIADA GASTRONOMÍA A TODO EL PAÍS A 
TRAVÉS DEL MARATÓN GASTRONÓMICO, QUE EN 
ESTA OCASIÓN, EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL, JUNTO CON LA COCINERA TRADICIONAL, 
IRMA CANCHÉ POOT, Y LA CHEF SARA ARNAUD 
LLEVARON HASTA LAS MESAS DE GUANAJUATO. 
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CAMPECHE

Tren Maya beneficia con 
obras sociales a los pobladores 

de zonas aledañas 

Para beneficio de los habitantes 
de las comunidades ubicadas en 
las  inmediaciones del Tramo Dos 

del proyecto del Tren Maya, el Gobierno 
de Todos que encabeza la gobernadora 
Layda Sansores San Román y el 
director del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (FONATUR), Javier May 
Rodríguez, signaron el Convenio Marco 
de Colaboración Fonatur -Gobierno del 
Estado, con lo que se trabajará de manera 
coordinada en un proyecto integral de 
obras sociales que llegarán a todas las 
comunidades.

Con ello, se avanza en el  objetivo de 
sumar esfuerzos, recursos y capacidades 
en el ámbito de sus respectivas 
competencias para impulsar el desarrollo 
del Tren Maya en la entidad, el cual 
conectará a los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo, con el fin de incrementar la derrama 
económica del turismo, crear empleos e 
impulsar el desarrollo sostenible y que 
los beneficios sean para los pobladores 
de las localidades.

REUNIÓN VÍCTIMAS

Por otra parte, la gobernadora Layda 
Sansores San Román al encabezar la 
reunión Interinstitucional en la que 
participaron autoridades estatales y 
federales, con el objetivo de fortalecer 

Especial / La Revista 

EL GOBIERNO DE TODOS QUE ENCABEZA LA 
GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN Y 
EL DIRECTOR DEL FONDO NACIONAL DE FOMENTO 
AL TURISMO (FONATUR), JAVIER MAY RODRÍGUEZ, 
SIGNARON EL CONVENIO MARCO DE COLABORACIÓN 
FONATUR -GOBIERNO DEL ESTADO.
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el Sistema de Protección a Víctimas en el 
estado de Campeche subrayó que “Tenemos 
que trabajar todos cercanos a la gente, hay que 
salir y llevar, si es necesario, nuestras oficinas a 
las calles para que la ciudadanía sepa que nos 
preocupa, porque además, este gobierno de la 
4T es fundamentalmente humano”. 

Luego de escuchar el alcance de los programas 
y acciones que se llevan al cabo en materia 
de seguridad, salud e impartición de justicia 
para proteger a víctimas de cualquier tipo de 
violencia, la Gobernadora enfatizó que hay 
muchas maneras de tratar a los afectados y 
tratar de que no se revictimicen todos los días, 
“tenemos que evitar que queden condenadas 
como una sentencia de muerte.”

En presencia de la comisionada ejecutiva de 
Atención a Víctimas, Martha Yuriria Rodríguez 
Estrada y de la magistrada presidenta del 
Tribunal de Justicia del Estado, Leticia Lizama 
Centurión, destacó que, pese a que Campeche 
no cuenta con los recursos suficientes, se 
trabaja con lo que se tiene para que la atención 
que se les dé a las victimas sea la mejor y que se 
sientan en confianza.

“Estar cerca de la gente manda un mensaje 
de valoración y da seguridad, también hay 
que cambiar los entornos y hacer los lugares 
de atención más gratos” resaltó Sansores 
San Román al mencionar que se buscarán los 
mecanismos para trabajar conjuntamente en 
el fortalecimiento del sistema de protección a 
víctimas.
Antes, Rodríguez Estrada informó que las 
reuniones que se realizan con las entidades 
son con el fin de conocer las necesidades que 

se tienen, así como los avances y estrategias 
en el tema de protección a las víctimas para 
que pueda funcionar el Sistema Nacional de 
Protección a Víctimas y así formar una red de 
apoyo fuerte para ellas.

Destacó que es importante también priorizar 
la creación de la Comisión Estatal de Atención 
a Víctimas en Campeche, como instancia 
diversa al Instituto de Acceso a la Justicia del 
Estado (ente público actualmente encargado 
de la atención local de este fenómeno social 
y lograr la designación de enlaces en las 
distintas dependencias con el fin de mejorar 
la coordinación con este Centro de Atención 
Integral.

En su momento, el fiscal general del Estado, 
Renato Sales Heredia, manifestó que las 
autoridades campechanas comienzan a trabajar 
más cercanas a la gente y se ha logrado la 
empatía, lo que permite otorgar respuestas 
ágiles y expeditas, pues se les apoya con 
asesorías, atención psicológica, entre otros 
servicios.

Por su parte, la secretaria de Salud, Liliana 
Montejo León, también especificó que en 
los hospitales y centros de salud de todo el 
Estado se han implementado acciones para 
brindar atención a las víctimas de violencia, 
acompañamiento, asesorías y se les apoya en 
todo lo que esa secretaría tenga a su alcance.

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN 
ENCABEZÓ LA REUNIÓN INTERINSTITUCIONAL PARA 
FORTALECER EL SISTEMA DE PROTECCIÓN A VÍCTIMAS.
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El  gobernador Carlos Joaquín encabezó el despliegue de 
actividades y programas que la Policía Quintana Roo 
llevó a cabo durante su administración para avanzar en 

el restablecimiento de la paz y la seguridad que exigen los 
quintanarroenses.

En el complejo de seguridad más moderno de Latinoamérica, el C5 
de Cancún, el gobernador de Quintana Roo destacó que hace seis 
años se detectó la necesidad de reorganizar toda la estructura de 
Seguridad Pública del estado, que fue abandonada por gobiernos 
anteriores, a fin de recobrar la confianza de la gente.

“Había un estado débil, con fuerzas de seguridad concentradas 
en otras actividades, mal equipadas, mal remuneradas, mal 
entrenadas, en muchos casos maltratadas. Entre incompetencia 
y complicidad nos encontramos con políticas de seguridad que 
eran totalmente obsoletas y en el fracaso” explicó el gobernador 
Carlos Joaquín.

Por ejemplo, se enviaban al secretariado federal informes 
incompletos, apócrifos o no se mandaban; prueba de ello es que 
en el inventario recibido había menos de 30 patrullas para todo 
el estado, 15 chalecos antibalas vencidos todos y menos de 150 
cámaras de las cuales funcionaba menos de la mitad.

Destacó que en su administración casi el 100% de la plantilla 
de Seguridad Pública ha sido evaluada por el Centro de Control 
y Confianza, y de ellos, el 83% de los policías estatales, 49% 
oficiales de guardia y custodia estatal, están acreditados con el 
Certificado Único Policial.

Tenemos más de 2 mil 200 cámaras instaladas de videovigilancia, 
se conformaron los Comités de Vigilancia Vecinal que son más de 
1 mil 052 Vive Seguro, se ha beneficiado a casi 60 mil personas en 
Escuela Segura, añadió.

“Se ha tenido la instrumentación del más moderno Centro de 
Comunicación y Control de México y Latinoamérica, el C5 donde 
hoy estamos, y el trabajo de coordinación invertimos también en 
la construcción de la Base de Policía Militar hoy Base de la Guardia 
Nacional con un monto de más de 700 millones de pesos”, dijo.

Sin embargo, Carlos Joaquín reconoció que hay mucho trabajo 
por hacer y subrayó que es vital importancia ser cuidadosos de 
los derechos humanos, “cuidadosos de la ley y por supuesto 
muy atentos a tener y hacer mejor nuestro trabajo para lograr un 
mayor número de detenciones, esquemas de prevención y sobre 
todo lograr paz y seguridad”.

Mediante un desfile realizado en las instalaciones del Complejo 
de Seguridad C-5, las diferentes áreas que componen a la 
Secretaría de Seguridad de Quintana Roo, mostraron las acciones 
realizadas y logros alcanzados en materia de seguridad.

Se contó con la participación de la escolta y banda de guerra, 
Tránsito, Policía Estatal Preventiva, Policía Quintana Roo de los 11 
municipios, Grupo de Operaciones Especiales, Unidad de Análisis 
Táctico, Unidad de Policía Cibernética, Unidad Canina, Escuadrón 
de Rescate y Urgencias Médicas, Policía Rural, Policía Procesal, 
Academia Estatal de Seguridad Pública, Complejo C5, Prevención 
del Delito, Grupo Victoria, GEAVIG, Orquesta Policía, Quintana Roo 
y Academia Infantil de Música.

En su intervención, el secretario de Seguridad Pública Lucio 
Hernández Gutiérrez expuso que, gracias al esfuerzo que día a día 
realizan miles de policías se han logrado reducción significativa 
en delitos de alto impacto.

Del periodo de enero a julio de 2021 contra el mismo periodo de 
2022, las carpetas de investigación por Homicidios disminuyeron 
un 9.8%, las víctimas de homicidio disminuyeron un 7.9%, el 
feminicidio disminuyó un 46.7%, las carpetas de investigación por 
extorsión disminuyeron un 38.7%, las carpetas de investigación 
por secuestro disminuyeron un 88.9%, el robo de vehículo de 4 
ruedas disminuyó un 21% y el robo a negocio disminuyó un 12.7%

De octubre de 2018 a la fecha, se realizó la detención de 3 mil 
916 personas presuntamente vinculadas al crimen organizado, 
así como también el aseguramiento de mil 202 armas de fuego 
de distintos calibres y el aseguramiento de un millón 493 mil 319 
dosis de diversas sustancias ilícitas.

A esto se suma que se conformó el Grupo para la Atención de la 
Mujer “Victoria”, con el propósito de transparentar y dignificar la 
labor de nuestras policías, para que puedan brindar un servicio de 
calidad con perspectiva de género, bajo los preceptos de respeto 
a los derechos humanos; entre otras acciones.

En el evento estuvo presente Adolfo del Rosal Ricalde, magistrado 
presidente del Tribunal Superior de Justicia; Lourdes Latife 
Cardona, encargada del despacho del Ayuntamiento de Benito 
Juárez; el general Roberto Pérez Ceja, Comandante de la 34 Zona 
Militar; el vicealmirante Enrique Flores Morado, Comandante de 
la Novena Región Naval; el comisario Alberto Román González, 
Coordinador de la Guardia Nacional, el vicealmirante Roberto 
González López, titular de la Oficina de Migración en el Estado; 
Arturo Abreu, delegado estatal de Programas para el Desarrollo 
de la Secretaría del Bienestar, el Fiscal del estado Óscar Montes 
de Oca y Raciel López Salazar, delegado de la Fiscalía General de 
la República aquí en el estado.

También participaron Heyden Cebada magistrado del Tribunal 
Superior de Justicia y las y los señores presidentes municipales 
de Puerto Morelos Blanca Merari Tziu y de Lázaro Cárdenas 
Orlando Bellos Tun, así como integrantes y miembros de 
las Mesas Ciudadanas de Seguridad y Justicia, autoridades 
federales, estatales, municipales, empresarios, empresarias y 
representantes de las organizaciones de la sociedad civil.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Carlos Joaquín presenta despliegue 
de actividades y programas aplicados 
por la Policía Quintana Roo
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Nuestra mirada es capaz de encontrar la riqueza 
del paisaje urbano en cualquier ángulo del 
espacio de la ciudad, así la sorpresa pausa 

nuestro caminar cuando al ras del suelo, en los parques 
y en los camellones, en los jardines abiertos y en  las 
escarpas, vemos atentamente las raíces de los árboles.

Recios nudos y largos brazos de firme madera viva que 
desde la superficie escala, excava o se dispersa, para 
dar al tronco su firmeza, al las ramas sus nutrientes  y 
al agua la bienvenida.

Más allá de su función biológica y vital, los poetas saben 
que las raíces son a veces también, como las nubes, el 
origen de los sueños.
                                      
En cierto modo, las raíces son además  una metáfora, 
que en nuestras vidas habla de calor y apego, de 
distancia y destierro.

Cobijados por la casa originaria donde compartimos 
la infancia con quienes nos quieren y nos quisieron, 
despegamos  un día a inaugurar nuevos horizontes, en 
otros lugares y en otros vientos, las mismas noches 
pero más lejanas, las mismas horas pero en otros 
tiempos.

Porque para ser, nuestro ser exige ser seres de raíces y 
de vuelos.

Cuando nada nos fuerza, cuando partir solo significa 
darle alas a la libertad para superar nuevos retos, 
eventualmente vamos y venimos a nutrirnos de esa 
savia contenida en las raíces, aún intactas del hogar, 
de la ciudad de los abrazos, de la amistad y de los 
enamoramientos.
                           
Pero en las tristes horas de la oscuridad y del silencio 
hay quienes parten sin retorno porque la pobreza 
es mucha, porque el dolor es obligado duelo, porque 
el pensamiento libre rebasó las fronteras de los 
convencionalismos y los frenos.
                            
El arraigo, tener raíces, es según Erich Fromm, ese gran 
humanista, tan vital como tener amor, identidad, fe y 
trascendencia.

Veamos en el camino los árboles de pie, sus generosa 
raíces y sus pájaros en vuelo, hagamos conciencia en 
el tener lo que tenemos, para vivir en plenitud nuestro 
suelo y nuestro tiempo, para luchar por ellos.

Para fundar un día en otros lares, las raíces que darán 
continuidad a nuestro anhelo.
-------------------------------------
*Texto y fotografías: Felipe Ahumada Vasconcelos.
Dibujo (árbol y pájaros): Guadalupe Ahumada Vasconcelos

OPINIÓN OPINIÓN

Raíces
Por Felipe Ahumada Vasconcelos 
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Por: José Enrique Avilés Marín “Pepete”

OPINIÓN OPINIÓN 

Caían las 4 y media de la tarde en 
martes, el olor a césped recién 
cortado era penetrante y avisador…

las canchas del Centro de Formación 
“Palestino”, en el sur del periférico 
de la ciudad de Mérida ya estaban 
listas y alegres con más de 150 niñas, 
niños y adolescentes, provenientes 
de las colonias, fraccionamientos 
y asentamientos habitacionales 
de ese cinturón de familias cuya 
característica principal es la lucha 
diaria por el sustento; familias muy 
diversas y sencillas, pero que el factor 
económico de ingresos muy endebles 
-abajo del básico-, las hacen ser 
verdaderamente heroicas, pero llenas 
de amor y esperanza de una vida futura 
mejor para sus hijas e hijos; madres y 
padres de los más difíciles y cansados 
oficios como meseras, lavanderas, 
electricistas, cajeras y dependientes, 
carpinteros, albañiles, plomeros, 
mecánicos, servicio doméstico en casas 
de ricos, etcétera. Esta tarde, como 
desde hace muchos años, ahí estaba al 
frente de los entrenamientos de fútbol, 
mi amigo y hermano de causas, Antonio 
Osorio Vázquez, el creador y fundador 
de este singular y justo proyecto que, 
desde 1975, hace 47 años, ha ofrendado 
sus esfuerzos y sus capacidades de 
gestión para sostener este popular 
“Club Palestino” como una alternativa 
de salud social en esta difícil región 
de la ciudad capital. Cabe decirse con 
mucha satisfacción que más de un 
centenar de esa niñez y juventudes que 
han tenido sus bases sociales y morales 
en Palestino, hoy son profesionistas 
al servicio de su sociedad, padres de 
familia y hombres de bien.

Me acerqué a Toño y, sentados en 
unas sillas de PVC, mirando hacia los 
campos, contagiados del entusiasmo 
de los entrenadores y la niñez ahí 
presentes, iniciamos un repaso de 
las memorias, las motivaciones, las 
personas y amigos, también, que han 
hecho posible este esfuerzo que inició 
en la lejana década de los 70’s en la 

calle 56 x 75 (por el rumbo de Bomberos), pasando luego a las 
canchas de Villa Palmira, el parque de la colonia Dolores Otero, 
volviendo a Villa Palmira, hasta -incluso- en el estacionamiento 
(la calle, pues) de la escuela preparatoria del fraccionamiento 
Serapio Rendón, todo para hacer deporte con niños, niñas y 
jóvenes en un peregrinar de más de 10 años, hasta que, a fines 
de 1996, el corazón y la solidaridad del Lic. Alí Charruf, iluminaron 
este proyecto, otorgando el comodato y uso de estos terrenos 
contiguos al periférico sur (entre las salidas de la 50 y 42), y 
ser habilitados como canchas de fútbol  para las categorías 
de infantil, juvenil, menor y mayor, así como de medidas 
reglamentarias en categorías de fuerzas mayores, también, 
gracias al apoyo incondicional del gobernador, Víctor Cervera 
Pacheco, de ese entonces.

Los ojos de mi amigo Toño se llenaron de luz y orgullo al recordar 
que, también, buena parte de esos años (42 para ser justos), los 
equipos de Palestino han estado presentes y compitiendo en la 
Liga de Fútbol “Marcelino Champagnat”, donde se han cosechado 

Antonio Osorio Vázquez, 
creador y fundador de este 
singular y justo proyecto 
que, desde 1975, hace 47 años, 
ha ofrendado sus esfuerzos 
y sus capacidades de gestión 
para sostener este popular 
“Club Palestino” como una 
alternativa de salud social en 
esta difícil región de la ciudad 
capital.

Corazón Palestino, 
amor y sangre del sur de Mérida
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toda clase de frutos, éxitos y trofeos, 
y que hacen de Palestino el club más 
antiguo de esa liga de la congregación 
Marista en Mérida.

Volteando a ver las gradas techadas 
(hay otras, también, pero sin techo), 
ocupadas de madres y padres que 
esperan el entrenamiento de sus 
hijos, recordamos y distinguimos que 
la valía social de Palestino no solo 
está en sus equipos de fútbol -quizás 
lo más conocido-, sino que, desde 
hace más de 17 años, en esas mismas 
instalaciones, los primeros días del 
mes de noviembre, se llevan a cabo 
los Concursos de Altares del Hanal 
Pixán , cuyo objetivo siempre ha sido 
el mantener viva esta tradición de la 
identidad cultural de nuestro querido 
Estado de Yucatán, propiciando con 
ello, la convivencia sana entre todas 
las familias de todas las categorías 
de Palestino; por cierto, contando 
con jurados de la más alta sabiduría 
en temas culturales como los ilustres 
cronistas, Jorge Álvarez Rendón y 
Ariel Avilés Marín, entre otros.

También, en el mes de diciembre, 
se llevan a cabo 2 jornadas muy 
importantes para inculcar y fortalecer 
los valores morales y espirituales 
de las familias de Palestino, pues 
hay una misa dedicada a la Virgen 
de Guadalupe (12 de diciembre) y 
otra de Acción de Gracias el día de 
la tradicional Convivencia Navideña 
donde, además de piñatas, hay rifa 
de bicicletas, juguetes, balones, etc., 
y, también, se cuenta con la actuación 
del tío de todos los niños yucatecos, 
El Tío Salim (Salim Alcocer), quien 
realiza su actuación solidaria y 
amorosa, desde hace más de 25 años; 
así como disfrutar, con mucho cariño 
de ricos tacos y tortas de cochinita y 
lechón al horno, refrescos, etc., entre 
las familias.

Otra jornada característica y muy 
relevante en la salud social que 
promueve el Centro de Formación 
Palestino es, sin lugar dudas, la 
campaña de reforestación que cada año 
se ha realizado, también, desde hace 
más de dos décadas, en diversas áreas 
verdes de colonias y fraccionamientos 
de este sur de la ciudad, donde todas 
las niñas, niños y jóvenes, en compañía 
de sus padres, siembran un promedio 
de 200 arbolitos de distintas especies; 
acaso otro ejemplo de inculcar valores 
sociales y educación ambiental a los 
menores.

Por cierto, Toño, con preocupación 
y conciencia, reflexiona… “en el 
año 2020 nos vimos obligados a 
suspender estas convivencias y 
jornadas por razones de la pandemia 
de COVID 19, pero que, en el año 2021, 
retomamos y cumplimos, con todos 
los protocolos y cuidados extremos”.

Si de algo he sido testigo y partícipe 
(quien estas líneas escribe), es de 
las tareas de asistencia social y 
amor al prójimo que Antonio Osorio, 
y las madres y padres de familia de 
Palestino, llevan a cabo cada año en 
los asentamientos y cinturones de 
miseria más necesitados de este sur 
profundo de Mérida (un promedio de 
16 de éstos) y que, se intensificaron 
(a pesar de los riesgos) durante 
los 2 primeros años de la terrible 
pandemia, tales como el reparto de 
11 mil despensas, 8 mil cobertores y 
1000 fardos de láminas de cartón para 
aliviar las condiciones vulnerables 
que han enfrentado y enfrentan estos 
conciudadanos. No han sido pocas 
las ocasiones que he tenido el honor 
de acompañar a Toño, a doña Alice 
García, al Tío Salim y al payasito Alfy, 
en estas ejemplares entregas que 
suelen llevarse a cabo adosadas de 
pláticas para la integración familiar, 
cuidados de la salud y divertimentos 
sanos; sin embargo, es justo y 
merecido reconocer que, mucho de 
que hace posible la noble labor de 
Palestino, se debe a la mano amiga 
de personas y corazones como los 
de Hernán Bolio, Emilio Loret de 
Mola (padre e hijo), Trino Molina, Juan 
Arrigunaga, Enrique González, Luis 
Medina, Raúl Ancona, Miguel Eljure, 
toda la familia Abraham, Alfonso 
Pereira y que, incluso, algunos ya 
están en el cielo; lo cierto y noble es 
que, afortunadamente, hay almas 
y seres humanos, cuya calidad de 
conciencia y amor, se patentiza en la 
labor de mi amigo Toño y Palestino.

Por eso, por todo lo que hemos 
platicado esta tarde de agosto, la 
brisa que ahora sentimos en estos 
campos, la algarabía de gritos por 
el deporte de estas niñas, niños y 
adolescentes, los diversos e infinitos 
tonos del color verde de los árboles 
y arbustos que arropan a este faro 
de luz del sur de Mérida, el Centro de 
Formación Palestino, llevan mucho 
corazón y sangre de la buena, de la 
mejor.

Los equipos de Palestino han estado 
presentes en la Liga de Fútbol “Marcelino 
Champagnat”, donde han cosechado toda 
clase de frutos, éxitos y trofeos, y que hacen 
de Palestino el club más antiguo de esa liga 
de la congregación Marista en Mérida.
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PRESIDIUM DE LA PRESENTACIÓN DEL NUEVO RESTAURANTE CASA 
YUCATÁN: ÁLVARO TRACONIS FLORES, PRESIDENTE DEL COGATUY; 
WENDY BASTO GONZÁLEZ, FUNCIONARIA DE LA DIRECCIÓN DE 
TURISMO DEL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA; EL MULTIPREMIADO 
CHEF YUCATECO ERNESTO CAB VERA Y JORGE ABRAHAM FRÍAS, 
DIRECTIVO DEL GRUPO EMPRESARIAL “SOY YUCATECA”.

DOS DE LOS 
TRADICIONALES 
PLATILLOS QUE 
OFRECE CASA 
YUCATÁN. HUEVOS 
MOTULEÑOS Y 
RELLENO NEGRO 
QUE MUESTRA EL 
CHEF ERNESTO 
CAB.

EL CHEF ERNESTO CAB VERA 
POSA CON INVITADAS AL 
EVENTO: ROSA ISELA GARCÍA 
PANTOJA, PRESIDENTA DEL 
CONSEJO VALUADOR JAGUAR 
DEL TURISMO; EMMA GONZÁLEZ 
SEQUEDA, REPRESENTANTE DE 
LA AMIT CAPÍTULO QUINTANA 
ROO, Y AHIMARA SUÁREZ 
RAMÍREZ, PRESIDENTA DE LA 
AMIT YUCATÁN,

Con la mezcla de dos fascinantes 
elementos: un menú de guisos 
tradicionales cocinados al carbón, la 

leña y enterrados, y una señorial casona del 
Siglo XIX, que evoca la época del “oro verde”, 
Casa Yucatán se perfila como un referente 
de la gastronomía yucateca para el turismo 
local, nacional e internacional.

El proyecto nace de la mano de un grupo 
de inversionistas y del multipremiado chef 
yucateco Ernesto Cab Vera, recientemente 
desempacado de Emiratos Árabes Unidos, 
quienes le apuestan a la magia de la cocina 
tradicional con un toque contemporáneo para 
captar el gusto de los comensales y colocarse 
entre los restaurantes favoritos de la capital 
yucateca.

Ante empresarios del sector turístico, el 
chef Cab Vera, ex CEO del restaurante María 
Bonita de Dubái, y Jorge Abraham Frías, 
representante del grupo empresarial “Soy 
Yucateca”, presentaron los detalles del 
restaurante, ubicado en la calle 60 entre 49 
y 51 Centro, a una cuadra del parque de Santa 
Ana.

Casa Yucatán ofrece 48 platillos de la cocina 
tradicional y poco a poco se irán integrando 
otros como el pipián de pato y el pulpo pibil, 
dos de los guisos con los que el equipo del 
chef Cab Vera ganó el primer lugar en el 
concurso de la Liga Culinaria Internacional 
del Gulfood Meddle East 2020, que tuvo lugar 
en Dubái.

Presente en la ceremonia, Álvaro Traconis 
Flores, presidente del Colectivo de 
Profesionales Gastronómicos y Turísticos de 
Yucatán, afirmó que es un gusto ser testigo de 
una nueva inversión en este sector y felicitó a 
sus promotores por ser un restaurante que le 
apuesta a la cocina tradicional con un toque 
contemporáneo, el cual seguramente ofrecerá 
una gran experiencia a los comensales y 
vendrá a enriquecer la oferta de turismo 
gastronómico en la ciudad.

Al evento asistieron Rosa Isela García Pantoja, 
presidenta del Consejo Valuador del Jaguar del 
Turismo; Ahimara Suárez Ramírez, presidenta 
de la AMIT Yucatán, y Jorge Escalante Bolio, 
presidente de Premium Yucatán, entre otros 
invitados.

Especial / La Revista 

Casa Yucatán: cocina tradicional
con un toque contemporáneo 

TURISMO  
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